
 

 

Miércoles 22 de Noviembre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Piden reconstrucción inteligente de Acapulco 

(2023-11-21, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares Alemán, ha enfatizado la necesidad de una reconstrucción inteligente en Acapulco, tras 
la devastación causada por el huracán Otis. Solares Alemán sugiere que las nuevas 
construcciones deben tener en cuenta la dinámica de vientos y la aerodinámica de los edificios, 
para evitar futuras destrucciones similares. Además, señala que los hoteleros deben considerar 
el uso de vidrio templado en lugar de vidrio común, ya que el vidrio templado se rompe en pedazos 
más seguros en caso de rotura. Las calificadoras Fitch Ratings y Moody's estiman que se 
necesitarán entre 15,000 y 16,000 millones de dólares para la reconstrucción de Guerrero, 
superando los 61,300 millones de pesos prometidos por el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador. 
 
CMIC A SEDATU; oportunidad para ordenar Acapulco 

(2023-11-21, Redacción, En Concreto (Sitio), )  

El presidente de la Cámara de la industria Mexicana de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares, argumentó que se necesitarán 5 años para ver un Acapulco renovado. Basado en el 
reordenamiento territorial que se tiene que llevar a cabo en el Puerto de Acapulco, Solares 
propuso reubicar a las familias que viven en zonas de riesgo en casas nuevas. Sin embargo, esto 
depende de la disponibilidad de terrenos y fondos para comprarlos. Solares destacó la necesidad 
de una mayor inversión en infraestructura y proyectos de construcción para mejorar la calidad de 
vida de los habitantes de Acapulco. 
 
Fórmula noticias cada hora Todo para la mujer. 
(2023-11-21, Antonio Valerio, 103.3 Radio Fórmula, )  

*Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, consideró que fue un auto gol la llegada 
de Javier Milei, político, a la presidencia de Argentina. 

*El SMN informó de la llegada de la primera tormenta invernal. 

*Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, dijo 
que el restablecimiento de Acapulco tras Otis debe ser inteligente. 

*La OCDE aseguró que el PIB de México subió en el tercer trimestre del año. 
 
Llama CMIC a precandidatos a trabajar en conjunto 

(2023-11-21, Redacción, Reforma, Plano Informativo SLP (sitio), )  

A trabajar en conjunto, sin importar el color del partido, fue el llamado que hizo Juan Chávez, 
presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) Jalisco, a los precandidados 
a distintos puestos para las elecciones de 2024. 
 
Llama CMIC a precandidatos a trabajar en conjunto 

(2023-11-21, Yunuen Mora, Mural JAL (sitio), )  

A trabajar en conjunto, sin importar el color del partido, fue el llamado que hizo Juan Chávez, 
presidente de la Cámara de la Industria de la Construcción (CMIC) Jalisco, a los precandidados 
a distintos puestos para las elecciones de 2024. 
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Fórmula noticias cada hora Todo para la mujer. 
(2023-11-21, Antonio Valerio, Canal 121 Telefórmula, )  

*Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, consideró que fue un auto gol la llegada 
de Javier Milei, político, a la presidencia de Argentina. 

*El SMN informó de la llegada de la primera tormenta invernal. 

*Francisco Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, dijo 
que el restablecimiento de Acapulco tras Otis debe ser inteligente. 

*La OCDE aseguró que el PIB de México subió en el tercer trimestre del año. 
CONSTRUCCIÓN 
 
Luz a zonas pobres 

(2023-11-22, Redacción, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la creación de la empresa 
estatal Neon MP, que se encargará de la construcción de presas en el país. Se espera que la 
empresa esté operativa en 2023 y se encargue de la construcción de presas en el país. Neon MP 
se centrará en la construcción de presas en los estados de Tabasco, Chiapas, Veracruz, Oaxaca 
y Puebla. El presidente López Obrador también anunció la creación de un fondo de 25,000 
millones de pesos para apoyar a los municipios en la construcción de presas. Esta iniciativa busca 
garantizar el acceso al suministro eléctrico en condiciones equitativas y justas a comunidades y 
pueblos afectados por la construcción de presas hidroeléctricas. 
 
Obras del Arco terminarán este mes: Colosio Riojas 

(2023-11-22, José del Real, El Regio NL (sitio), )  

El alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, anunció que las obras en el Arco de la 
Independencia, que debían haber finalizado el 23 de noviembre, se completarán a finales de este 
mes. El retraso se atribuye a la escasez de mano de obra en la industria de la construcción en el 
estado. Colosio Riojas agradeció la paciencia de los ciudadanos y aseguró que los proyectos de 
infraestructura en todo el estado deben completarse este año. A pesar de los retrasos, el alcalde 
prometió que no dejarán de presionar a los contratistas para que terminen lo antes posible. 
 
Home Depot y la automatización: El futuro de la logística en la construcción 

(2023-11-22, Redacción, The Logistics World (sitio), )  

Home Depot, la mayor cadena de materiales de construcción del mundo, ha estado invirtiendo 
en automatización para mejorar su logística. Esta inversión podría revolucionar la industria de la 
construcción. La compañía utiliza tecnologías de automatización como sistemas de 
almacenamiento y recuperación automatizados, robots de selección y embalaje, y sistemas de 
transporte automatizados. Estas tecnologías permiten a Home Depot mejorar la eficiencia 
operativa y la experiencia del cliente. La automatización en la logística es una tendencia creciente 
en la industria de la construcción, con más empresas adoptando tecnologías avanzadas para 
mejorar la eficiencia y reducir los errores. 
 
La Mañanera // Tras críticas, AMLO va a Acapulco para apoyar a damnificados de Otis 

(2023-11-22, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentará un informe sobre la 
respuesta de su gobierno a las consecuencias del huracán Otis en el estado de Guerrero. A pesar 
de las críticas por su respuesta a los daños en Acapulco, López Obrador ha defendido las labores 
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de búsqueda y rescate en la zona. Se estima que el huracán Otis causó la muerte de entre 3,500 
y 4,000 personas en Acapulco y destruyó casi el 93% de la infraestructura hotelera, así como 
más de 250,000 viviendas. El gobierno ha estimado un costo de 61,313 millones de pesos para 
las reparaciones y apoyos sociales en Guerrero. Sin embargo, Fitch calcula que las pérdidas 
catastróficas ascienden a 16,000 millones de dólares. Además, se han reportado extorsiones a 
comerciantes en Acapulco, lo que ha llevado a la muerte de tres propietarios de pequeños 
comercios que se negaron a pagar el "derecho de piso" al crimen organizado. 
 
México deberá aprovechar el nearshoring: SRE 

(2023-11-22, Juan Luis Ramos, La Prensa, . 17)  

La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, destacó la importancia de aprovechar la 
oportunidad del nearshoring, ya que será breve y competida. Actualmente, el nearshoring impulsa 
la construcción de 50 parques industriales en México, con una inversión de tres mil millones de 
dólares, de los cuales entre 25 y 30 por ciento estarán listos en 2024. Sin embargo, uno de los 
desafíos para el crecimiento industrial del país es la falta de infraestructura, como puertos, 
aeropuertos, puentes y carreteras. Bárcena también señaló la necesidad de exportar más 
productos a nuevos países, ya que el 9% de las exportaciones mexicanas van a solo cinco países. 
 
Contrastes y proyecciones: la industria de la construcción en América Latina para 2023 

(2023-11-22, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

Según un informe de GlobalData, la industria de la construcción en América Latina está 
proyectada a alcanzar los US$542.600 millones en 2023, con un crecimiento anual compuesto 
(CAGR) del 2,5% entre 2023 y 2027. A pesar de la desaceleración en el sector residencial 
regional, se espera que el sector de la construcción residencial represente la mayor participación 
regional en términos reales en 2023. Sin embargo, factores como la alta inflación, el aumento de 
las tasas de interés y la escasez de mano de obra calificada podrían limitar su crecimiento a corto 
plazo. El informe también destaca el crecimiento de otros segmentos, como la construcción de 
infraestructura, la construcción de energía y servicios públicos, la construcción institucional, la 
construcción industrial y la construcción comercial. Brasil y México son los países que dominarán 
el mercado de construcción en América Latina en términos reales en 2023. 
 
El auge de la robótica de la construcción 

(2023-11-22, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

La robótica está transformando la industria de la construcción, desde la creación de edificios 
enteros hasta la inspección de infraestructuras. Los robots pueden realizar tareas peligrosas y 
repetitivas, lo que ayuda a mitigar la escasez de habilidades y mejorar la seguridad. Sin embargo, 
también se plantean preocupaciones sobre la pérdida de empleos y la falta de habilidades 
humanas. La robótica está evolucionando rápidamente, y se espera que en el futuro los robots 
sean tan fundamentales en los proyectos de construcción como otros equipos. El papel de los 
humanos en la industria de la construcción cambiará a medida que se integren más robots, y es 
importante capacitar e involucrar a todos en la construcción y el uso de robots para garantizar un 
crecimiento sostenible de la industria. 
 
Avanzan trabajos en avenida Internacional; constructores ven difícil que se cumpla con 
plazo de la obra 

(2023-11-22, Juan Miguel Hernández, El Sol de Tijuana (sitio), )  
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El cierre parcial de la avenida Internacional en Tijuana, México, para la construcción de un 
viaducto elevado, ha entrado en su tercera semana. Sin embargo, la fecha límite de septiembre 
de 2024 para la finalización del proyecto parece poco probable de cumplir debido a factores como 
la lluvia y la liberación de predios. Aunque se espera que los trabajos se aceleren, se necesitará 
al menos seis meses para analizar la progresión de la obra y considerar cómo acelerar su 
ejecución. Las autoridades también deberían abordar los problemas de movilidad que han 
surgido como resultado del proyecto. Se ha generado un tráfico significativo para ingresar y salir 
de Playas de Tijuana, y se pide que se agilice la circulación en las vías alternativas. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
El apoyo empresarial 
(2023-11-22, Redacción, Excélsior, . 4)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, ha 
revelado que el sector está trabajando con fabricantes nacionales de enseres domésticos para 
ayudar a los damnificados del huracán Otis. Se espera que la industria mexicana pueda surtir la 
mayor parte de los productos necesarios para los afectados de Acapulco y Coyuca, en Guerrero, 
y que lo que no alcance sea importado. Las autoridades han censado a 250 mil familias en las 
zonas afectadas por el huracán Otis, a las que se les proporcionarán ayudas. 
 
Insiste IP alza de 12.8% al salario minimo 

(2023-11-22, EFE, Ovaciones, . 24)  

El presidente de la Coparmex, José Medina Mora, propuso un incremento del 12.8% en el salario 
mínimo en México. La propuesta consiste en un aumento del 4.6% por la inflación esperada, más 
dos puntos porcentuales adicionales, así como un Monto Independiente de Recuperación (MIR) 
para alcanzar un aumento de 26.55 pesos. Con esta propuesta, el salario mínimo pasaría de 
207.44 pesos al día a casi 234 pesos, lo que representa un incremento del 100% durante la 
administración de AMLO. La propuesta será discutida en noviembre en la Comisión Nacional de 
los Salarios Mínimos. Por otro lado, los sindicatos han pedido un incremento del 25%. 
 
Participa la canciller Alicia Bárcena Ibarra en el XXIX Congreso del Comercio Exterior 
Mexicano 

(2023-11-22, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La canciller Alicia Bárcena participó en la inauguración del XXIX Congreso del Comercio Exterior 
Mexicano, organizado por el Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y 
Tecnología A.C. (COMCE). Durante su intervención, la canciller destacó la importancia del 
comercio exterior como motor de crecimiento económico y desarrollo social en México. También 
enfatizó la necesidad de diversificar el comercio exterior, abrirlo a más socios comerciales y 
fomentar un comercio más inclusivo. La secretaria de Relaciones Exteriores se comprometió a 
trabajar con el sector privado para impulsar el comercio y la internacionalización de empresas 
mexicanas en el extranjero, priorizando un enfoque de equidad de género e inclusión. 
 
Ve Coparmex inviable regresar al uso de trenes de pasajeros 

(2023-11-22, Dylan Rene, El Sol de Irapuato (sitio), )  

El presidente de Coparmex Irapuato-Salamanca, Daniel Matus Pérez, criticó la reactivación de 
las rutas ferroviarias para el tren de pasajeros en México, calificándolo como un proyecto "hecho 
al vapor" que no traerá beneficios al país. Matus Pérez argumentó que el proyecto no está 

https://www.efinf.com/clipviewer/9446777e24a6b4ed6f188845c1921f6b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4c58c5fef15b29dbff4c80b4f74fa290?file
https://www.efinf.com/clipviewer/82760ed0695681f8a19767e817312cc4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/82760ed0695681f8a19767e817312cc4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c10535d01560a390d9a523466bb06aad?file


 

 

consolidado y requeriría una inversión significativa de recursos que podrían fracasar debido a la 
falta de infraestructura, espacio y condiciones adecuadas. Afirmó que México debería aprender 
de países con trenes modernos y de alta velocidad, en lugar de seguir un modelo de hace 100 
años. Matus Pérez también cuestionó la viabilidad financiera del proyecto, dada la situación de 
las finanzas públicas del país. 
 
No es el momento para reducir la jornada laboral: Coparmex 

(2023-11-22, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha expresado su oposición a 
la reforma laboral que busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales. El líder de la 
organización, José Medina Mora, argumenta que antes de más reformas laborales es necesario 
aumentar la productividad y cubrir las 1.6 millones de vacantes no ocupadas en el país. Medina 
Mora señala que las empresas ya han enfrentado costos adicionales por el aumento del salario 
mínimo y las vacaciones obligatorias. La Coparmex, que representa a más de 36,000 empresas 
que contribuyen a un tercio del PIB, considera que este no es el momento adecuado para la 
reforma. 
 
Piden reducir jornadas laborales paulatinamente 

(2023-11-22, Redacción, El Sol del Centro AGS (sitio), )  

La Confederación Patronal de México (COPARMEX) ve con buenos ojos la propuesta de 
reducción de las jornadas laborales, pero pide que se implemente de manera gradual para mitigar 
los efectos en la producción. Juventino Romero de la Torre, presidente de la Comisión Laboral 
de COPARMEX, señaló que la reducción de la jornada laboral podría afectar la productividad de 
las empresas, especialmente en sectores como la hostelería, que dependen de propinas y cuyos 
costos laborales se incrementarán al contratar más trabajadores. Sin embargo, Romero de la 
Torre no cree que la inversión extranjera se vea afectada por esta reforma, ya que las empresas 
extranjeras tienen presupuestos suficientes para adaptarse a los cambios. 
 
Coparmex: Aumento del salario mínimo en México podría ser 12.8% 

(2023-11-22, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha propuesto un incremento 
del 12.8% al salario mínimo, lo que significaría un aumento del 100% durante el sexenio del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. El presidente de Coparmex, José Medina Mora, 
argumenta que este aumento permitiría a México competir por talento en lugar de salarios bajos. 
La propuesta incluye un aumento del 4.6% por la inflación esperada, con un total de 26.55 pesos. 
El salario mínimo pasaría de 207.44 pesos al día a casi 234 pesos, un sueldo mensual de 7,020 
pesos. La discusión sobre el aumento del salario mínimo comenzará en noviembre en la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami). 
 
Sin seguridad no hay avance; asi deben admitirlo precandidatos a 2024: Coparmex 

(2023-11-22, Juan José Ramírez, Reporteros en la Red TAMPS (sitio), )  

El Presidente de COPARMEX Matamoros, Ricardo Dávila Pacheco, señaló que la inseguridad es 
el principal problema en la región y debe ser abordado por los precandidatos a la Presidencia de 
la República. Dávila Pacheco también destacó la importancia de apoyar a las empresas, ya que 
se eliminaron los apoyos a las empresas en el pasado. Mencionó que COPARMEX está haciendo 
campaña al interior de sus partidos, pero vendrán propuestas para analizar en el futuro. 
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Reducción de jornada laboral provocaría cierre masivo de negocios. 
(2023-11-22, Redacción, Síntesis del Golfo TAMPS (sitio), )  

El presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Madero, Pedro Sánchez Juárez, se ha 
pronunciado en contra de la reducción del horario laboral de 48 a 40 horas, argumentando que 
esto generaría pérdidas para el sector comercio. El presidente de la Cámara Nacional de 
Comercio, Servicios y Turismo, José Manuel López Campos, ha señalado que la iniciativa del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas 
semanales no es viable y podría generar desempleo. La Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) también ha expresado su inconformidad con esta 
medida. De aprobarse la iniciativa, se perderían miles de empleos en todo el país, según la 
Concanaco. 
 
CANACO en contra de reducción de horario laboral 
(2023-11-22, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

El sector comercio organizado de Madero, México, se opone a la reducción del horario laboral de 
48 a 40 horas, argumentando que esto generará pérdidas económicas. La Cámara Nacional de 
Comercio en Madero, a través de organismos como Fecanaco y Concanaco, ha expresado su 
desacuerdo con esta medida, ya que las empresas tendrían que reestructurar su programa de 
trabajo y contratar más personal para cubrir las horas laborales faltantes. El presidente de 
Canaco, Pedro Sánchez Juárez, argumenta que esta iniciativa traería más perjuicios que 
beneficios para los empresarios y comerciantes. 

 
TREN MAYA 

 
Pide Xóchitl frenar envío de agua a EU 

(2023-11-22, Pedro Sánchez, Reforma, . 8)  

La precandidata del Frente Amplio, Xóchitl Gálvez, instó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador a no abrir las compuertas de la presa La Boquilla, en Chihuahua, sin antes dialogar con 
los agricultores de la región. Gálvez advirtió que esto afectaría a los campesinos y pidió a López 
Obrador que dialogue con ellos. Durante su mitin en Delicias, Gálvez también lamentó los 
recortes al sector agropecuario por parte del gobierno federal, incluyendo la desaparición de la 
Financiera Rural y el Fondo de Desastres Naturales. Además, criticó el aumento en el costo del 
Tren Maya, que inicialmente se presupuestó en 120 mil millones de pesos y ahora se estima en 
500 mil millones de pesos. Gálvez prometió recuperar los programas para el campo y la 
Secretaría de Recursos Hidráulicos, y llamó a un diálogo nacional para resolver el problema del 
agua. 
 
Veranda // Los turistas brasileños no regresarán este invierno 

(2023-11-22, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El presidente de los hoteleros de Cancún, Isla Mujeres y Puerto Morelos, Jesús Almaguer, 
reconoce que las expectativas para el turismo en la región siguen siendo positivas, a pesar de la 
falta de acción del gobierno federal para reactivar el mercado brasileño. A pesar de las 
negociaciones y críticas, la visa electrónica para los brasileños sigue siendo una promesa vacía, 
lo que afecta al Caribe mexicano. Aunque el gobierno de Mara Lezama ha trabajado en 
importantes obras de infraestructura, como el puente sobre la Laguna Nichupté, el aeropuerto de 
Tulum y el Tren Maya, el turismo está sufriendo las consecuencias de la falta de acciones para 
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reactivar el mercado brasileño. La candidata presidencial de la alianza opositora, Xóchitl Gálvez, 
ha prometido promoción, manejo de crisis, facilitación migratoria y campañas digitales para 
impulsar el turismo. 
 
Falta de capacidad del SPF 

(2023-11-22, Martín Espinosa, Excélsior, . 10)  

El presidente López Obrador y el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, inauguraron el 
parque ecológico La Plancha en Mérida, con una inversión federal de mil 300 millones de pesos. 
El parque, que ocupa una extensión de más de 20 hectáreas, es considerado el "Central Park" 
de Yucatán. En el pasado, se había planeado establecer una estación del Tren Maya en el lugar, 
pero debido a los desafíos de ingeniería, se decidió convertirlo en un parque recreativo. El parque 
cuenta con un lago artificial, un anfiteatro con capacidad para 10 mil personas, museos, un 
andador circular, una ciclopista, un área de picnic, un cine al aire libre y un área gastronómica. 
Además, se han realizado obras de infraestructura alrededor del parque, como la rehabilitación 
de calles, una estación del sistema de transporte leTram, y la remodelación de la Plaza Grande. 
 
Resalta Lezama legado aeroportuario en Q. Roo 

(2023-11-22, Arturo Pérez, Excélsior, . 19)  

El nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto en Quintana Roo, México, será 
inaugurado el 1 de diciembre, según la gobernadora Mara Lezama Espinosa. La construcción de 
este aeropuerto, que generó casi 15,000 empleos, está a punto de completarse y se espera que 
reciba a cerca de 5.5 millones de pasajeros al año. La gobernadora destacó que este aeropuerto 
fortalecerá el liderazgo turístico mundial de Quintana Roo y será parte del legado del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Lezama también mencionó que Quintana Roo está a punto de 
convertirse en el primer estado de México con cuatro aeropuertos internacionales. Además, 
destacó que la región está conectada a través del Tren Maya, una obra que fortalece la justicia 
social y que forma parte de la transformación del sur sureste del país. 
 
Inaugurará AMLO dos tramos del Tren Maya y el del Istmo en diciembre 

(2023-11-22, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 12)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración de varias obras y proyectos, 
incluyendo el Tren Maya, que se pondrá en marcha el 15 de diciembre en el tramo Campeche-
Cancún. También se inaugurará el Aeropuerto Internacional de Tulum el 1 de diciembre, el Tren 
Transístmico de Salina Cruz a Coatzacoalcos el 22 de diciembre, y el tramo del Tren Maya de 
Cancún a Palenque el 31 de diciembre. Sin embargo, el presidente admitió que la aerolínea 
Mexicana, a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional, aún no cuenta con todos los aviones 
necesarios para comenzar a volar, a pesar de tener presupuesto y permisos. 
 
Palenque, listo para más visitantes por el Tren Maya 

(2023-11-22, Redacción, ASICH Online, )  

La directora de la zona arqueológica de Palenque, Keiko Teranishi Castillo, ha señalado que el 
Tren Maya, cuya estación se ubicará a 11 kilómetros del sitio, está generando un incremento en 
el número de visitantes desde octubre pasado, alcanzando cifras cercanas a las que se tenían 
antes de la pandemia de covid-19. Teranishi prevé que cuando el Tren Maya comience a operar, 
la cifra de visitantes alcanzará los 5 mil diarios. Para facilitar la visita, se han mejorado los 
servicios secundarios, se ha desconcentrado la visita pública a la plaza central y se ha 
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automatizado el boletaje. Teranishi también ha destacado la importancia de la dignificación de 
las condiciones de los comerciantes que se instalan en el acceso a Palenque. Además, se ha 
mejorado el campamento arqueológico para los investigadores y se está remozando el museo de 
sitio. 
 
Me lleva el tren 

(2023-11-22, Onel Ortíz Fragoso, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado la concesión de siete líneas de trenes 
de pasajeros, incluyendo el Tren Maya, como parte de la estrategia del gobierno para fortalecer 
el transporte público y reducir la congestión vehicular. Sin embargo, algunos críticos argumentan 
que estas iniciativas deben ser ejecutadas con propuestas concretas para evitar que se queden 
en el voluntarismo. Además, se argumenta que el Metro de la Ciudad de México debería pasar a 
la administración federal, ya que es el programa social de subsidio al transporte más grande del 
país. 
 
'Tren fronterizo carece de estudios de impacto ambiental': Durazo 

(2023-11-22, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, ha reconocido que un proyecto ferroviario en la región, 
que está en manos del ejército, aún no ha presentado ningún estudio de impacto ambiental. El 
proyecto, que conectará el puerto de Guaymas con Nogales, amenaza con dañar terrenos 
sensibles desde el punto de vista medioambiental, incluyendo el rancho Aribabi, designado como 
Área Natural Protegida, y la localidad de Imuris. Aunque algunas partes del proyecto ya están en 
construcción, no se ha presentado una declaración de impacto ambiental. El presidente 
mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha otorgado poder al ejército para llevar a cabo 
proyectos de infraestructura, como el Tren Maya, sin cumplir con los permisos y regulaciones 
medioambientales. Los residentes locales denuncian la falta de comunicación y consulta por 
parte de las autoridades, y temen que el proyecto cause daños irreparables al medio ambiente y 
a sus comunidades. 
 
(FOTOS) Así será el Tren Maya del Norte: estará ¡en Sonora! 

(2023-11-22, Redacción, Radio Fórmula Torreón COAH (sitio), )  

El gobierno de México, encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha lanzado 
un plan para revivir los trenes de pasajeros en el país. El plan incluye la integración del servicio 
de pasajeros en las vías férreas concesionadas del territorio nacional, a través del Tren Maya del 
Norte. El Tren Maya, que recorre el sureste mexicano, se extenderá hasta los estados de 
Guadalajara, Sinaloa, Sonora y Nogales. Sonora será una de las primeras siete rutas donde se 
implementarán los proyectos de trenes para pasajeros, con la construcción de 63 kilómetros 
nuevos de vías. El proyecto está a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional y se espera 
que esté concluido en octubre de 2024. Sin embargo, hay algunas preocupaciones de activistas 
y pobladores en el municipio de Ímuris, quienes argumentan que la construcción afectará la fauna 
nativa de la localidad. El gobierno federal ha solicitado a empresas privadas que ofrezcan el 
servicio de pasajeros en siete tramos en todo el país. Si no se llega a un acuerdo, las concesiones 
podrían ser entregadas a las Fuerzas Armadas o a otros particulares interesados. 

 
AIFA 
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Prevén el 26 de diciembre el despegue de Mexicana 

(2023-11-22, Iris Velázquez, Reforma, . 20)  

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que Mexicana de 
Aviación, que ha estado inactiva desde 2010, comenzará a operar el 26 de diciembre de 2021. 
Sin embargo, el Presidente reconoció que aún están en la búsqueda de aviones para operar. A 
pesar de que la fecha tentativa inicial para la apertura de la aerolínea era el 1 de diciembre, el 
Presidente ha explicado que están adquiriendo y rentando aviones para la aerolínea, con la 
asesoría de Boeing. La fecha señalada del 26 de diciembre ha sido considerada propicia para el 
comportamiento de los viajeros en el país durante las vacaciones de fin de año. La aerolínea 
operará nueve rutas desde el AIFA. 
 
Historias De NegoCEOs // Con 3 mil mdp, va “megafarmacia” de AMLO 

(2023-11-22, Mario Maldonado, El Universal, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Almacén Nacional de 
Medicamentos, conocido como la "megafarmacia", será inaugurado el 30 de diciembre. El 
almacén, ubicado cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, será operado por 
Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex). Sin embargo, expertos en el mercado 
de distribución de medicamentos consideran que esta estrategia es una ocurrencia y no resolverá 
los problemas de desabasto de medicamentos en el sistema de salud pública del país. Además, 
el procedimiento licitatorio para la "Compra Complementaria de Medicamentos e Insumos de 
Salud para el Ejercicio 2024" ha declarado desiertas el 20% de las claves de fármacos requeridos. 
 
“Casi lista, la farmacia más egrande del mundo” 

(2023-11-22, Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, . 36,17)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la inauguración de la 
farmacia más grande del mundo en Huehuetoca, estado de México. Dirigida por la paraestatal 
Birmex, la farmacia contará con un sistema de comunicación y transporte que permitirá la entrega 
de medicamentos en 24 horas a cualquier centro de salud o hospital. El presidente López Obrador 
ha afirmado que, para marzo, México tendrá "el mejor sistema de salud pública del mundo". La 
farmacia estará ubicada cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, lo que facilitará su 
distribución a nivel nacional. El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
Zoé Robledo, informó que el Plan de Salud IMSS-Bienestar tiene un abasto de medicamentos 
del 94% en 23 estados, con una inversión de 43.660 millones de pesos. 

Publimetro, El Financiero, Contra Réplica, 24 Horas, La Razón de México, Uno más Uno, Ovaciones,  
 
In Versiones 

(2023-11-22, In Versiones, Milenio Diario, . 18)  

La empresa CFE Telecomunicaciones e Internet para Todos, dirigida por José Said Flores 
Alfonso, ofrecerá tarjetas SIM físicas y virtuales para dispositivos inteligentes en 233 sucursales 
de Financiera para el Bienestar y el Servicio Postal Mexicano. Por otro lado, Aeropuertos y 
Servicios Auxiliares, dirigido por Carlos Javier Villazón, ha pospuesto el transporte de pasajeros 
entre el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) hasta el 1 de diciembre. En otro tema, Susana Duque Roquero, la nueva 
directora general del Comce, tuvo su primera intervención pública durante el congreso del 
organismo. Además, directivos de Concamin se reunieron con la secretaria de Gobernación, 
Luisa María Alcalde, para discutir la seguridad en el autotransporte carretero. Finalmente, Viva 
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Aerobus, dirigida por Juan Carlos Zuazua, recibió su avión número 80, un Airbus A321 NEO, en 
el Aeropuerto Internacional de Monterrey. 
 
La Quinta Transformación // La 4T mata víbora en viernes 

(2023-11-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El megaalmacén que se convertirá en la "gran farmacia" de la 4T se ubicará cerca del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en Huehuetoca. El Centro Federal de Almacenamiento y 
Distribución de Insumos para la Salud (Cedefis) estará a 30 kilómetros del entronque Arco Norte 
y la autopista México-Querétaro. Las instalaciones, vendidas por Graciano Guichard, mandamás 
de la cadena el Puerto de Liverpool, se acondicionaron para resguardar productos para sus 
propias tiendas departamentales. El Cedefis reducirá costos en cada unidad médica y eliminará 
los "cuadros básicos" estatales. La aerolínea de la Secretaría de la Defensa Nacional, Mexicana 
de Aviación, comenzará a operar el 26 de diciembre, incorporando aviones de la desaparecida 
Aviacsa. Nafinsa anunciará el fallo de la licitación LA-06-HIU-006HIU998-N-79-2023, para el 
"Servicio de Desarrollo de Nuevas Funcionalidades de Aplicaciones". La jueza de la Cone de 
Quiebras de Nueva York, Lisa G. Beckerman, desestimó el intento de los fondos Cyrus 
Opportunities, Sandpiper Limited y Plenisfer Investments de llevar a Televisión Azteca al Capítulo 
11 de la Ley de Quiebras. El restaurante Tatel en Presidente Masaryk, propiedad de Clotilde 
Macías, no ha pagado el arrendamiento al fondo México Leisure. Jorge Neme Name, exdirector 
de la fallida aerolínea Avolar, enfrentará nuevos problemas legales por incumplimientos. 
 
Lanzarán en diciembre nuevo transporte que conectará el aeropuerto de CDMX y el AIFA 

(2023-11-22, Redacción, MEX Diario Imagen, . 4)  

ASA Aeropuertos y Servicios Auxiliares ha anunciado un nuevo servicio de transporte terrestre 
que conectará el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) con el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). El servicio comenzará a operar el 1 de diciembre y contará 
con autobuses de última generación para ofrecer un viaje cómodo y rápido. La duración estimada 
del viaje será de 50 minutos. Durante el periodo inicial, el servicio será gratuito, pero a partir de 
febrero de 2024, tendrá un costo de 125 pesos por persona. 

Contra Réplica,  
 
Interpondrá ASPA recursos a su alcance para evitar vuelo de pilotos extranjeros 

(2023-11-22, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

La interpretación de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) sobre el arrendamiento húmedo, 
que permite la contratación de tripulación extranjera para operar aviones en México, ha generado 
controversia. La Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA) ha expresado su 
oposición a que pilotos extranjeros operen rutas mexicanas en una empresa mexicana, y está 
evaluando cómo responder a esta situación. Por su parte, el Instituto Nacional de Investigaciones 
Jurídico-Aeronáuticas (INIJA) sugiere que las asociaciones de pilotos y sobrecargos pueden 
recurrir a un juicio de amparo para impugnar la autorización de la AFAC. La situación se produce 
en un contexto de dificultades para la aviación mexicana, incluyendo la cancelación del 
aeropuerto en Texcoco y la pandemia de COVID-19. 
 
Es Nuevo Laredo, líder nacional en operaciones de pasaje y carga comercial aérea 

(2023-11-22, Redacción, El Planeta TAMPS (Sitio), )  

El Aeropuerto "Quetzalcóatl" de Nuevo Laredo, México, ha experimentado un crecimiento 
significativo en operaciones y atención a pasajeros, según Aeropuertos y Servicios Auxiliares 
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(ASA). El aeropuerto registró un aumento del 99.9% en la atención a pasajeros de enero a octubre 
de 2023, con un total de 163,135 usuarios. Además, las operaciones aumentaron un 21% en 
comparación con el mismo período del año anterior, alcanzando las 2,532 operaciones. La 
alcaldesa Carmen Lilia Canturosas Villarreal atribuyó este crecimiento al aumento de la confianza 
en Nuevo Laredo. La aerolínea Viva Aerobus también ha anunciado un nuevo vuelo desde Nuevo 
Laredo al Aeropuerto Internacional "Felipe Ángeles" (AIFA), fortaleciendo la conectividad con la 
Ciudad de México. 
 
CCEH: Estiman crecimiento en inversión en 2024 

(2023-11-22, Ignacio García, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH), Alejandro Sánchez 
Ramírez, ha anunciado que se espera un incremento en las inversiones directas en el estado 
durante el próximo año. Factores como el fortalecimiento del peso ante el dólar, la caída de la 
inflación y el nearshoring contribuirán a este crecimiento. Sánchez Ramírez destacó la 
importancia de la cercanía del estado con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) para 
atraer inversión internacional, y pidió más estímulos para la inversión económica. En el último 
año, Hidalgo recibió más de 54 mil millones de pesos en inversión de distintas empresas, lo que 
representa un crecimiento significativo. 
 
El Cardonal: JMS calificó como desafortunado el accidente en la Pachuca Huejutla 

(2023-11-22, Redacción, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, informó que se están llevando a cabo 
investigaciones sobre el accidente en la carretera Pachuca-Huejutla, que resultó en varias 
muertes y heridos. Menchaca enfatizó que se debe determinar si el accidente fue causado por 
una falla humana o una circunstancia no atribuible a una persona. Además, anunció la 
construcción del tren Hidalgo-AIFA (Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles) como un nuevo 
proyecto antes del final del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador. También se 
informó que uno de los trabajadores lesionados en el accidente del pasado sábado ya fue dado 
de alta, mientras que otros dos siguen hospitalizados en estado estable. 
 
Gana ASPA representación de pilotos de Mas 

(2023-11-22, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

La Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de México (ASPA) ha sido elegida por los pilotos de 
la aerolínea carguera Mas como su representante sindical. ASPA ganó el recuento de sufragios, 
obteniendo más del 50% de los votos de los 94 pilotos. El siguiente paso es una audiencia de 
alianza, seguida de una audiencia final. La elección de ASPA como sindicato representa un 
cambio en el enfoque de la representación sindical, ya que ahora los trabajadores pueden elegir 
libremente a qué sindicato pertenecer, en lugar de que los sindicatos busquen contratos. Este 
cambio se debe a la nueva Ley Federal del Trabajo, que está basada en convenios nacionales e 
internacionales ratificados por México. ASPA presentó una denuncia por violaciones a la libre 
asociación y negociación colectiva, lo que llevó a la resolución a favor de los pilotos por parte del 
Gobierno mexicano. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Huracán "Otis": Guerrero tardará de 3 a 4 años en recuperar su PIB, estima BBVA 

(2023-11-21, Antonio Hernández, El Universal (sitio), )  
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El huracán Otis ha provocado que Guerrero tarde entre 3 a 4 años en recuperar su Producto 
Interno Bruto (PIB), según BBVA México. El economista en jefe de la institución financiera, Carlos 
Serrano, estimó que el crecimiento del estado en 2024 será solo del 0.4%, en comparación con 
el 1.2% previsto anteriormente. En cambio, Tabasco, Oaxaca y Quintana Roo lideran el 
crecimiento estatal, impulsados por la inversión en obras públicas y proyectos prioritarios del 
gobierno federal, como la Refinería Dos Bocas en Tabasco. BBVA México espera que para 2024 
solo Colima y Campeche aún estén por debajo de sus niveles prepandemia de PIB. 
 
AMLO visita este martes Edomex para supervisar avances del Tren Interurbano México-
Toluca 

(2023-11-21, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisará el tramo faltante del Tren Interurbano 
México-Toluca "El Insurgente" en el Estado de México y luego visitará la refinería Dos Bocas en 
Tabasco. Después de la supervisión, regresará a la Ciudad de México para encabezar una 
reunión del gabinete de seguridad y una conferencia matutina. El presidente también anunció 
que visitará Oaxaca el viernes para encabezar la conferencia matutina y supervisar la 
construcción de caminos rurales y hospitales. Luego, viajará a Guerrero para inaugurar un Centro 
de Rehabilitación Infantil Teletón en La Montaña, una de las zonas más pobres de México. 
 
Durango, Michoacán, Morelos y Tabasco, sin nuevas inversiones 

(2023-11-22, Rodrigo A. Rosales, El Economista, . 42)  

La falta de nuevas inversiones extranjeras en México es preocupante, especialmente en los 
estados de Durango, Michoacán y Morelos, que no han atraído capital foráneo. Tabasco también 
ha tenido una baja participación, a pesar de los esfuerzos del gobierno para impulsar la economía 
petrolera con la refinería de Dos Bocas. En el caso de Tabasco, se ha registrado una salida de 
capital de 0.4 millones de dólares en el acumulado de enero-septiembre del 2023. Las inversiones 
en la construcción de Dos Bocas provienen en su mayoría de recursos públicos, lo que puede 
explicar la falta de inversión extranjera en la región. Los expertos señalan que la violencia y el 
control de las zonas por parte del crimen organizado en Durango, Michoacán y Morelos, así como 
la falta de transparencia en las dependencias gubernamentales, pueden estar afectando la 
atracción de inversiones. 
 
Urgen a transición energética ante futura crisis de petroleo 

(2023-11-22, Jorge X. López, 24 Horas, . 6)  

El informe "México hacia un futuro libre de combustibles fósiles" destaca que la productividad por 
pozo de petróleo en México se ha reducido en un 67% desde 2004, lo que ha llevado a un 
aumento de los costos de extracción y a la disminución de la oferta de petróleo. El informe, 
presentado en la Cámara de Diputados, advierte que México ha extraído el 88% del petróleo 
disponible y que la producción de petróleo y gas ha disminuido desde 2004. El informe 
recomienda la transición hacia energías limpias y renovables para garantizar la seguridad 
energética del país. El diputado Javier López Casarín argumentó que la economía de México 
depende en gran medida del petróleo y que el cambio hacia energías limpias debe ser gradual. 
La refinería de Dos Bocas, uno de los proyectos emblemáticos del gobierno, es mencionada en 
el informe. 
 
AMLO supervisa avances de Tren México-Toluca, en su segunda etapa 
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(2023-11-21, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) supervisó la construcción de la segunda 
etapa del Tren México-Toluca, una obra prioritaria del gobierno federal. Durante la supervisión, 
AMLO estuvo acompañado por funcionarios de la CDMX y del Estado de México. La gobernadora 
del Estado de México, Delfina Gómez, celebró los avances del Tren, destacando su importancia 
para la comunicación entre los mexiquenses y capitalinos. La obra se espera que esté terminada 
en diciembre de 2023, con las primeras pruebas programadas para marzo de 2024. El Tren 
México-Toluca contará con siete estaciones y el precio del viaje será de $15 hasta junio de 2024. 
Además, AMLO examinó la actividad de la refinería Dos Bocas en Tabasco. 
 
Dos mujeres y un hombre arrancan en México precampañas rumbo a presidenciales de 
2024 

(2023-11-21, Redacción, Vnexplorer CDMX (sitio), )  

Las precampañas presidenciales para las elecciones de 2024 en México han comenzado, con la 
oficialista Claudia Sheinbaum, la opositora Xóchitl Gálvez y el opositor Samuel García liderando 
las encuestas. Sheinbaum, del partido Morena, ha prometido continuar con la cuarta 
transformación, incluyendo proyectos como la construcción de la refinería Dos Bocas. Gálvez, 
del Partido Acción Nacional, ha comenzado su precampaña en Guerrero, enfocándose en la 
recuperación después del huracán Otis. García, del Movimiento Ciudadano, ha destacado la 
importancia de la igualdad y ha anticipado la elección de la primera gobernadora en Veracruz. El 
Instituto Nacional Electoral ha llamado a los actores políticos a conducirse con legalidad y 
compromiso durante las precampañas. 
 
Refinería Dos Bocas será rentable en 20 años: Pemex. 
(2023-11-21, Redacción, SEC México JAL (sitio), )  

La refinería petrolera Dos Bocas, un proyecto emblemático del gobierno mexicano, será rentable 
en 20 años, según un directivo de Petróleos Mexicanos (Pemex). La inversión inicial de US$8.000 
millones definida por el presidente Andrés Manuel López Obrador ha aumentado a US$16.000 
millones. La refinería, que producirá 290.000 barriles diarios de combustibles, comenzará a 
producir gasolina comercial a más tardar en noviembre de 2023. 
 
Arranca maratón electoral: Inician precampañas presidenciales para 2024 

(2023-11-21, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

El inicio de las precampañas presidenciales en México ha dado inicio a una etapa crucial en la 
carrera electoral rumbo a 2024. Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Samuel García han iniciado 
sus giras electorales, marcando el comienzo de una intensa fase de actividades políticas. 
Sheinbaum ha destacado la continuidad de la "cuarta transformación" y la defensa de proyectos 
como la refinería Dos Bocas. Gálvez ha prometido seguir trabajando por la comunidad, mientras 
que García busca posicionarse como una alternativa a los partidos tradicionales. Las encuestas 
sugieren que México podría elegir a su primera presidenta entre Sheinbaum y Gálvez. Las 
elecciones presidenciales están programadas para el 2 de junio de 2024. 
 
AMLO supervisará refinería de Dos Bocas este martes 

(2023-11-21, Redacción, Xeva Noticias TAB (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, visitará la refinería 'Olmeca' en Dos 
Bocas, Paraíso, para supervisar el progreso de las obras. Su estancia en Tabasco será breve, 
ya que regresará a la Ciudad de México para su conferencia de prensa matutina. También 
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anunció que el 22 de noviembre visitará Acapulco, Guerrero, para evaluar los daños causados 
por el huracán Otis. 
 
Guerrero tardará de 3 a 4 años en recuperar su PIB, estima BBVA 

(2023-11-21, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  

El huracán Otis ha causado un fuerte impacto en Guerrero, lo que se espera que retrase la 
recuperación de su Producto Interno Bruto (PIB) durante 3 a 4 años, según BBVA México. La 
entidad había estimado previamente un crecimiento del 2.1% para Guerrero en 2024, pero ahora 
se espera que sea solo del 1.1%. Por otro lado, Tabasco ha experimentado un crecimiento 
económico significativo, liderando el crecimiento estatal con una tasa del 10.3%. La Refinería 
Dos Bocas ha sido un factor clave en el crecimiento económico de Tabasco. BBVA México 
predice que para 2024, todas las entidades federativas, excepto Colima y Campeche, habrán 
superado sus niveles prepandémicos de crecimiento económico. 
 
DOS YUNES, FINALISTAS EN LA ENCUESTA . 
(2023-11-21, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

La encuesta del PRI para seleccionar su candidato al Frente Amplio por Veracruz está destinada 
a formalizar la decisión de elegir a Pepe Yunes como candidato a gobernador y a Héctor Yunes 
como candidato a senador. Ambos tienen una ventaja sobre la candidata de Morena, Rocío 
Nahle, ya que conocen bien Veracruz. Sin embargo, se advierte que las elecciones serán difíciles 
debido a las operaciones político-económicas en juego. Por otro lado, la obra de la refinería de 
Dos Bocas, cuya responsable directa era Rocío Nahle, ha costado el doble de lo planeado y aún 
no ha sido terminada. Se cuestiona por qué se gastaron tantos millones y aún no se ha refinado 
gasolina. Además, se rumorea que Xóchitl Gálvez perseguirá a López Obrador por los perjuicios 
causados al país, y que Pepe Yunes deberá llamar a rendir cuentas a Cuitláhuac García y otros 
políticos de Morena en caso de ganar las elecciones. 
 
Director de Pemex revisa fechas de arranque de plantas de refinería Olmeca 

(2023-11-21, Redacción, Energy And Commerce (Sitio), )  

El director general de Pemex, Octavio Romero Oropeza, visitó la refinería Olmeca en Dos Bocas, 
Tabasco, para verificar las condiciones de las instalaciones y revisar las fechas de arranque 
propuestas de las diferentes plantas de proceso. La refinería Olmeca es la tercera más grande 
de América Latina, con una capacidad de procesamiento de 340,000 barriles diarios. 
Actualmente, se encuentra en fase de pruebas y se espera que esté trabajando al 100% antes 
de que termine la administración. A inicios de septiembre, la refinería comenzó a producir 
gasolina primaria, aunque aún no se puede considerar como combustible para vehículos. 
 
LÍNEA POLÍTICA 

(2023-11-21, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

La encuesta del PRI para seleccionar a su candidato para las elecciones de 2022 en Veracruz 
se espera que se incline a favor de Pepe Yunes para gobernador y Héctor Yunes para senador. 
La ventaja de los Yunes es su experiencia y conocimiento de Veracruz. Sin embargo, Rocío 
Nahle, candidata de Morena, podría enfrentar problemas por la demora en la construcción de la 
refinería de Dos Bocas, una obra costosa que aún no ha sido completada. Por otro lado, Xóchitl 
Gálvez podría perseguir a López Obrador por los perjuicios causados al país si este llega a ganar 
las elecciones presidenciales. 

SICT 
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Gobierno emite decreto para Tren AIFA-Pachuca 

(2023-11-21, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

El Gobierno de México ha emitido un decreto para la creación de siete rutas de trenes de 
pasajeros, incluyendo el Tren Interurbano AIFA-Pachuca. El Sistema Ferroviario Mexicano ha 
sido declarado área prioritaria para el desarrollo nacional. El documento establece que los 
concesionarios del servicio público de transporte ferroviario de carga serán los primeros en ser 
invitados a presentar propuestas para la implementación del servicio ferroviario de pasajeros. Las 
rutas propuestas son: Tren México-Veracruz-Coatzacoalcos, Tren Interurbano AIFA-Pachuca, 
Tren México-Querétaro-León-Aguascalientes, Tren Manzanillo-Colima-Guadalajara-Irapuato, 
México-San Luis Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo, México-Querétaro-Guadalajara-Tepic-
Mazatlán-Nogales, y Aguascalientes-Chihuahua-Ciudad Juárez. Se espera que las propuestas 
sean presentadas a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) antes 
del 15 de enero de 2024. 
 
Al rescate de los murales 

(2023-11-22, Luis Carlos Sánchez, El Heraldo de México, . 1,40)  

La demolición del Centro SCOP, que será reemplazado por el Parque del Muralismo Mexicano, 
ha requerido el rescate de 13 murales y un conjunto escultórico creados en 1954. La empresa 
CAV ha sido contratada para desmontar las obras, que pesan 150 toneladas en total, utilizando 
grúas y plumas de más de 55 metros. Los bloques serán resguardados en dos bodegas para su 
restauración. El proyecto, que implica un trabajo sin precedentes en la historia del patrimonio 
artístico mexicano, estará listo en diciembre. La SICT, INBAL y la Secretaría de Cultura están 
colaborando en esta iniciativa. 
 
Primeras rutas en 2024, dice SICT 

(2023-11-22, Redacción, La Razón de México, . 18)  

El Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, espera 
que la construcción de las primeras rutas de trenes de pasajeros comience antes de que termine 
el sexenio. Las empresas concesionarias de ferrocarriles han sido informadas de las rutas de 
interés desde el 12 de octubre y tienen hasta el 14 de enero para presentar sus propuestas. El 
análisis de las propuestas no llevará mucho tiempo, ya que ya se está llevando a cabo con 
algunas empresas, incluyendo Canadian Pacific Kansas City. El Secretario confía en que el 
México-Veracruz y el México-Querétaro estarán entre las primeras rutas en construirse. 
 
Aumento es injusto y Escénica ineficiente 

(2023-11-22, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

El Consejo Consultivo Económico de Ensenada (Consulten) ha criticado el reciente aumento del 
3% en el peaje de la carretera Escénica, considerándolo injusto. La carretera ha estado en 
reparación durante años, lo que ha llevado a pérdidas económicas y ha afectado la seguridad de 
los usuarios. El presidente del Consulten, Julio Salinas López, señaló que la carretera se 
derrumbó en 2013 y aunque fue reparada, no se considera segura ni eficiente. Además, se han 
realizado reparaciones en dos puentes en 2023, lo que ha causado problemas a los conductores. 
Salinas López destacó las pérdidas económicas sufridas por la ciudad y los sectores productivos, 
incluyendo el turismo. La carretera Escénica, que ha estado en funcionamiento desde 1967, no 
cumple con los estándares de seguridad y mantenimiento esperados de una vía de peaje. 
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Estudiantes: Este será el descuento que tendrán al viajar en autobuses 

(2023-11-22, Redacción, El Mañana TAMPS (sitio), )  

La Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal ha sido modificada para que las empresas 
de autotransporte federal de pasajeros ofrezcan un descuento del 50% a estudiantes de 
educación media superior y superior durante todo el año. Esta propuesta, aprobada por la 
Cámara de Diputados en febrero de 2021, fue publicada en el Diario Oficial de la Federación el 
16 de noviembre de 2021. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) se encargará de regular y ajustar estos servicios. El objetivo principal de esta medida es 
apoyar la economía familiar. 
 
Anuncian cierre del Corredor de la Montaña por voladura controlada 

(2023-11-21, Redacción, Sintesis (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del estado (SICT) ha anunciado 
cierres en el Corredor de la Montaña debido a una voladura controlada para la extracción de 
material. El cierre se llevará a cabo de 15:00 a 16:00 horas en la zona conocida como "La glorieta" 
sobre el kilómetro 10+600. Se sugiere a los conductores utilizar vías alternas durante este tiempo. 
El personal de la SICT, Protección Civil y la Secretaría de Seguridad Pública del estado (SSPH) 
informarán a la población en recorridos que se realizarán a 500 metros a la redonda antes de la 
detonación. Se exhorta a los usuarios de la carretera Federal Pachuca-Huejutla a tomar 
precauciones. 
 
Descuento a estudiantes en servicios de autotransporte será todo el año 

(2023-11-21, Redacción, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha anunciado que los 
permisionarios del servicio de autotransporte federal de pasajeros deberán ofrecer un descuento 
del 50% a estudiantes de educación media superior y superior durante todo el año. Esta medida, 
que entró en vigor el 16 de noviembre de 2023, busca apoyar la economía de las familias al 
ampliar los descuentos a estudiantes más allá de la temporada vacacional. La SICT, responsable 
de regular los servicios de autotransporte federal de carga, pasaje y turismo, establecerá las 
bases de regulación tarifaria y las modalidades de prestación de servicios para los usuarios. 
 
SICT pide 81.2 mdp para obras en carreteras dañadas por Otis 

(2023-11-21, El Sol de México, Juan Luis Ramos, La Prensa (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha solicitado a la 
Hacienda Pública cerca de 81.2 millones de pesos para realizar obras de emergencia en 
carreteras y caminos de Guerrero, México, tras el paso del ciclón tropical Otis en octubre pasado. 
Las obras consisten en relleno de deslaves y cortes carreteros, remoción de derrumbes y azolves, 
y reparación de puentes dañados, entre otros. La SICT también ha informado de daños en las 
principales carreteras de la entidad, entre Chilpancingo y Acapulco. El gobierno federal estima 
que el puerto de Acapulco, uno de los principales destinos turísticos del país, se reabrirá el 15 de 
diciembre, lo que acelerará su recuperación. 

 
TREN TRANSÍSTMICO 

 
Tequio y Política 

(2023-11-22, Redacción, Semanario de Opinión OAX (sitio), )  
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El gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, ha sido criticado por su falta de resultados y su 
tendencia a tomar crédito por proyectos que no son suyos. Por ejemplo, Jara Cruz ha afirmado 
que el tren Transístmico es una obra suya, cuando en realidad fue un proyecto iniciado por la 
administración anterior y los tres niveles de gobierno. Además, Jara Cruz ha sido acusado de 
mentir sobre el impacto económico de Las Fiestas de La Guelaguetza y la compra de 
medicamentos para pacientes. A pesar de estas críticas, el gobernador ha anunciado su intención 
de buscar la reelección en 2022. 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Ricos Y Poderosos // Mega farmacia, ¿solución al desabasto? 

(2023-11-22, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración de una mega 
farmacia del Bienestar en diciembre de 2023 y un sistema de salud público de primera en marzo 
de 2024. Sin embargo, surgieron preocupaciones sobre la viabilidad y financiamiento de estos 
proyectos. La mega farmacia no fue incluida en el Presupuesto de Egresos de la Federación ni 
en el presupuesto de Birmex, la paraestatal encargada de operarla y distribuir medicamentos. 
Además, se cuestiona la falta de un plan de negocios y la precipitación en su construcción. La 
segunda promesa, un sistema de salud de primer mundo, ha sido anunciada previamente pero 
aún no se ha logrado concretar. Expertos señalan la necesidad de una planificación y 
programación adecuada para garantizar el abasto de medicamentos en el país. 
 
Anuncia Antorcha Edomex Primera Jornada Nacional de Basquetbol 
(2023-11-22, Carlos H. Zazueta, La Calle Libre EDOMEX (sitio), )  

El Movimiento Antorchista del Estado de México anunció la Primera Jornada Nacional de 
Básquetbol, que se llevará a cabo en los 32 estados del país el 26 de noviembre. La jornada 
reemplazará el Torneo Nacional de Básquetbol que solía realizarse en Morelia, Michoacán. A 
pesar de la falta de apoyo del gobierno federal, las Comisiones Deportivas de Antorcha en cada 
estado han organizado torneos estatales. Miguel Ángel Patiño Prado, responsable de la Comisión 
Estatal Deportiva, criticó la falta de apoyo para el deporte popular en el Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) para 2024, incluyendo la formación de entrenadores deportivos y la 
infraestructura deportiva en las áreas marginadas. Patiño Prado argumentó que esta falta de 
inversión priva a los mexicanos de un derecho constitucional y obstaculiza el desarrollo integral 
de la población. 
 
Buscan crear consejo ciudadano para zona hotelera ante retirada de Fonatur en Cancún 

(2023-11-21, Redacción, Radio Fórmula Morelos MOR (Sitio), )  

El Observatorio Legislativo de Quintana Roo ha destacado la necesidad de un plan de atención 
para los servicios públicos en la Zona Hotelera de Cancún, tras la retirada de Fonatur de los 
Centros Integralmente Planeados. Se propone la creación de una alcaldía en esta zona con un 
consejo ciudadano para supervisar el uso de los recursos fiscales y los permisos. A pesar de que 
el Presupuesto de Egresos de la Federación asigna más de mil millones de pesos a Fonatur para 
2024, surgen preguntas sobre la suficiencia de los 200 millones destinados al mantenimiento de 
la Zona Hotelera. El Observatorio Legislativo considera esto crucial para evitar el descuido del 
mantenimiento de la Zona Hotelera y prevenir el caos en sus espacios públicos. 
 
Anuncia Antorcha 1a Jornada Nacional de Basquetbol 
(2023-11-21, El Sol de la Laguna, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  
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El Movimiento Antorchista ha anunciado la realización de la 1a Jornada Nacional de Basquetbol, 
en la que participarán 14 equipos en las categorías Juvenil A y B. El evento se llevará a cabo en 
los 32 estados del país, en sustitución del Torneo Nacional de Basquetbol que solía realizarse en 
Morelia, Michoacán. A pesar de la falta de apoyo de las autoridades, las Comisiones Deportivas 
de Antorcha en cada estado han organizado el torneo. Sin embargo, se critica la falta de recursos 
para el deporte popular en el Presupuesto de Egresos de la Federación, lo que limita la formación 
de entrenadores deportivos, ligas amateurs e infraestructura deportiva en comunidades 
marginadas. A pesar de esto, Antorcha ha decidido organizar la Jornada Nacional de Basquetbol 
para no enfriar el entusiasmo de los deportistas. 
 
¿FUTURO TURÍSTICO EN RIESGO?: Propone Observatorio Legislativo crear organismos 
que permitan atender necesidades de la Zona Hotelera de Cancún tras anuncio de la salida 
de Fonatur en 2024 

(2023-11-21, Redacción, Noticaribe QROO (sitio), )  

El Observatorio Legislativo ha instado a las autoridades locales a analizar mecanismos para 
atender la zona hotelera de Cancún tras la inminente salida de Fonatur en 2024. Se sugiere la 
creación de una alcaldía y un consejo ciudadano para supervisar el uso de recursos fiscales y 
permisos para el crecimiento ordenado de la zona. Fonatur ha transferido los recursos para el 
mantenimiento de los Centros Integralmente Planeados a los municipios, incluyendo más de mil 
millones de pesos en el Presupuesto de Egresos de la Federación. Se destaca la necesidad de 
servicios como el mantenimiento de plantas de tratamiento de agua y el suministro de energía. 
También se insta a evitar el descuido del mantenimiento y el desorden en los espacios públicos 
de la zona hotelera. 
 
Realiza Antorcha Primera Jornada Nacional de Básquetbol 
(2023-11-21, Ventura Rojas Garfias, El Valle MEX (Sitio), )  

El Movimiento Antorchista en el Estado de México ha anunciado la Primera Jornada Nacional de 
Básquetbol, que se llevará a cabo en los 32 estados del país el 26 de noviembre. El evento se 
realizará en Polivalente de la Colonia del cerro del Tejolote del municipio de Ixtapaluca, con el 
objetivo de reunir a 100 equipos. La jornada de básquetbol reemplazará el Torneo Nacional de 
Básquetbol que se organizaba en Morelia, Michoacán. Los torneos estatales se llevarán a cabo 
en las ramas Varonil y Femenil en las categorías Infantil, Juvenil A, Juvenil B y Libre. Miguel 
Ángel Patiño Prado, responsable de la Comisión Estatal Deportiva, criticó la falta de apoyo del 
gobierno federal para el deporte popular, mencionando la falta de inversión en infraestructura 
deportiva y programas de formación de entrenadores deportivos en los pueblos y colonias 
marginadas del país. 
 
Propone Observatorio Legislativo la creación de un consejo ciudadano, tras el retiro de 
Fonatur en Cancún 

(2023-11-21, Redacción, DRV QROO (sitio), )  

El Observatorio Legislativo de Quintana Roo ha instado a la implementación de un plan de 
atención para los servicios públicos en la Zona Hotelera de Cancún, tras la retirada de Fonatur 
de los Centros Integralmente Planeados. Se propone la creación de una alcaldía y un consejo 
ciudadano para supervisar el uso de los recursos fiscales y las concesiones de permisos. El 
Observatorio ha señalado que el Municipio de Benito Juárez asigna porcentajes mínimos a la 
obra pública en la Zona Hotelera, a pesar de que el Presupuesto de Egresos de la Federación 
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asigna más de mil millones de pesos a Fonatur para 2024. Se considera esencial el 
mantenimiento de los servicios públicos para evitar el caos en los espacios públicos de la zona. 
 
La Cámara de Diputados vigilará que el PEF 2024 se ejerza con transparencia y rendición 
de cuentas: Marcela Guerra Castillo 

(2023-11-21, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo, destacó la importancia de la 
rendición de cuentas en la democracia y la necesidad de vigilar el buen ejercicio del gasto público 
tras la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024. La Cámara de 
Diputados aprobó el PEF 2024 después de cuatro días de debate y 35 horas de discusión. Guerra 
Castillo enfatizó que la Cámara de Diputados seguirá atenta al uso adecuado de los recursos 
aprobados, incluyendo la construcción de infraestructura, para mejorar la calidad de vida de los 
mexicanos. 
 
Confidente EMEEQUIS // La suerte de Acapulco y la displicencia de sus políticos 

(2023-11-22, Julián Andrade, El Independiente, . 7)  

El gobierno del estado es considerado ineficiente, con el senador Félix Salgado Macedonio 
teniendo una gran influencia en las decisiones. La crisis en Acapulco se refleja en la dificultad de 
reconstruir hoteles, como El Cano, que requieren una inversión significativa que el gobierno 
federal no está dispuesto a proporcionar. Esta falta de apoyo ha llevado a la desesperación de 
los 200 empleados del hotel. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Itinerarios // “Lucharemos hasta el último día de nuestras vidas...” 

(2023-11-22, Epigmenio Ibarra, Milenio Diario, . 13)  

Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, se define a sí misma como una 
humanista que ama a su patria y a su pueblo. Durante su discurso de toma de posesión, se 
comprometió a luchar por el bienestar de los mexicanos, incluyendo acceso a alimentos 
saludables, educación, salud, vestido y vivienda. Sheinbaum es una revolucionaria de nuevo tipo, 
una líder capaz de construir un verdadero Estado del bienestar. Ha sido militante del PRD, 
fundadora de Morena y ha trabajado en el gabinete de López Obrador. A lo largo de su vida, ha 
luchado por la justicia y ha defendido el petróleo frente a la reforma energética de Peña Nieto. 
Su historia y compromiso con el pueblo mexicano la convierten en una digna sucesora de López 
Obrador. 
 
Aguas Profundas // ¿Una nueva ronda petrolera? 

(2023-11-22, Luis Carriles, El Sol de México, . 7)  

En la industria petrolera mexicana, se espera una reconfiguración de los altos mandos en la 
Secretaría de Energía y Pemex, lo que podría implicar la retomada de las rondas petroleras y un 
regreso al modelo noruego. Sin embargo, la producción de Pemex está disminuyendo y su 
capacidad de generación de recursos para el Estado es cada vez más un problema. A pesar de 
la necesidad de alianzas estratégicas para transferir tecnología y recursos a Pemex, la 
administración actual no ha tomado medidas en este sentido. Las empresas petroleras asentadas 
en México afirman que es necesario reactivar el sector petrolero de manera agresiva para 
financiar los programas sociales del gobierno. Mientras tanto, Pemex continúa con actividades 
exploratorias, como en el corredor Tupilco-Quesqui, donde se están buscando nuevos pozos 
productores. 
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Se Tenía que Decir // Autosuficiencia energética, seguridad para futuras generaciones 

(2023-11-22, Karina Correa, El Heraldo de México, . 17)  

La refinería Olmeca en Dos Bocas, México, es un proyecto emblemático de la Cuarta 
Transformación que busca asegurar la autosuficiencia energética del país. Este proyecto, que 
comenzó en 2019, ha enfrentado retos como la pandemia de COVID-19, pero sigue avanzando. 
La refinería Olmeca procesará 340 mil barriles diarios de crudo, produciendo 170 mil barriles de 
gasolina y 120 mil barriles de diésel de ultra bajo azufre. La refinería, que comenzará a producir 
a finales de 2023 y principios de 2024, generará 35 mil 236 trabajadores directos, de los cuales 
el 12% son mujeres, y 230 mil empleos indirectos en todo México. El proyecto de la refinería 
Olmeca es parte de la estrategia del presidente Andrés Manuel López Obrador para reforzar la 
seguridad energética y reducir la importación de gasolina y diésel. 
 
Aguas Profundas // ¿Una nueva ronda petrolera? 

(2023-11-22, Luis Carriles, Ovaciones, . 25)  

El futuro de Pemex y la industria petrolera mexicana es incierto, ya que la producción de petróleo 
está disminuyendo y la capacidad de generación de recursos para el Estado es un problema. La 
administración actual no puede, ni quiere, ni sabe cómo reactivar el sector petrolero, por lo que 
se necesita una alianza estratégica con empresas privadas para transferir tecnología y recursos. 
Sin embargo, la Reforma Energética ha dejado en manos de Pemex campos con poca producción 
de petróleo, por lo que se requiere una estrategia agresiva para reactivar el sector. Las empresas 
petroleras asentadas en México sugieren retomar el modelo noruego, que implica una 
reconfiguración de los altos mandos en la Secretaría de Energía y Pemex. Además, se necesitan 
alianzas que transfieran tecnología y recursos a Pemex para mantener los programas sociales 
del gobierno. 
 
Nearshoring: lo que se viene para México 

(2023-11-22, Redacción, Protocolo (Sitio), )  

El nearshoring podría llevar al país hacia una nueva era de crecimiento económico y desarrollo 
industrial 

.. 

 
 
Aumentará CFE tres veces más la generación que la transmisión de energía para el 2024 

(2023-11-21, Gabriel Martínez, Vanguardia COAH (sitio), )  

La red de transmisión de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha incrementado su longitud 
en un 3.6% durante el sexenio, alcanzando los 111,218 kilómetros. Además, la capacidad de 
generación de la CFE ha aumentado un 12%, con 9,000 megawatts añadidos a su capacidad 
instalada. Estos avances son parte de los esfuerzos de la CFE para desahogar la energía de 
regiones congestionadas debido a la falta de planificación en gobiernos anteriores. Estos 
proyectos han sido financiados por la CFE Energía y una Fibra E contratada por la administración 
anterior. Sin embargo, la CFE ha enfrentado retos con la reforma energética, que buscaba reducir 
su participación en el mercado eléctrico del 62% al 16% para 2024, lo que ha costado a la 
empresa 66 mil millones de pesos. 
 
La 'lista de deseos' de la CFE que guió los cambios de la política energética 

(2023-11-21, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

https://www.efinf.com/clipviewer/e2d25f71db4064dcd3e45636fa115cd7?file
https://www.efinf.com/clipviewer/dda8af47583d1f8f922ee2fe8dd30876?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f058545d0e53f286a4de14efe7d0be7a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a2c90e8d759222b778586becbffc0a9b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c50783018a521dfecae7437eeb916491?file


 

 

La política energética en México ha sido influenciada por una lista de peticiones de la estatal CFE 
a Hacienda, la Comisión Reguladora de Energía (CRE), el Centro Nacional de Control de Energía 
y la Secretaría de Energía (Sener) en 2019. Aunque no se cumplieron todos los puntos, los 
cambios en las regulaciones se alinearon con las demandas de la CFE, como el aumento en las 
tarifas de transmisión y la cancelación de permisos de autoabasto. La reforma a la Ley de la 
Industria Eléctrica en 2021, que puso a las centrales de la CFE al inicio de la fila de despacho y 
canceló los permisos de autoabasto, fue declarada inconstitucional en parte, pero ha sido 
implementada en la práctica. Los analistas ven una similitud entre las peticiones de la CFE y los 
cambios en las regulaciones, lo que ha fortalecido la posición de la estatal en el mercado eléctrico. 
 
Debemos aprovechar convenio entre Tamaulipas y CNH: Ciest 

(2023-11-21, Redacción, Faro Informa TAMPS (sitio), )  

El Gobierno de Tamaulipas y la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) han firmado un 
acuerdo que obligará a las empresas proveedoras del ramo en el estado a intensificar la 
certificación en los negocios encargados de apoyar en servicios a las firmas petroleras. El 
Consejo de Instituciones Empresariales del sur del estado (Ciest) ha enfatizado la importancia de 
estar preparados y capacitados para dar el mejor servicio a las empresas de la industria 
energética, especialmente las instaladas en Altamira. El acuerdo permitirá a los proveedores 
locales acercarse a los ganadores de licitaciones en zonas terrestres y marítimas del Golfo de 
México. José Luis del Ángel Sosa, presidente de Ciest, destacó que la capacitación y la calidad 
de servicio serán fundamentales para alcanzar altos estándares y satisfacer las requisiciones de 
la industria energética. 
 
Los 17 sueños de Claudia Sheinbaum 

(2023-11-21, La Crónica, Punto crítico CDMX (Sitio), )  

La precandidata a la presidencia, Claudia Sheinbaum, ha presentado su plataforma política, que 
incluye 17 "sueños, ideas o anhelos". Sin embargo, algunos de estos sueños, como el impulso a 
los trenes de pasajeros, podrían ser poco rentables y requerir subsidios. Además, la propuesta 
de mejorar el sistema de salud requeriría una reestructuración completa debido a los daños 
causados por cambios abruptos en el sector. Sheinbaum también se compromete a apoyar la 
igualdad sustantiva para las mujeres, atraer inversiones y promover el desarrollo científico y 
tecnológico. Sin embargo, se le pide que garantice la certeza jurídica para las inversiones y que 
reconsidere la reforma energética que solo beneficiaba a la CFE y su sindicato, no a la población. 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
Sinaloa enfoca presupuesta 2024 a aspectos sociales 

(2023-11-22, Redacción, El Economista, . 52)  

El gobernador Rubén Rocha Moya ha presentado la iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto 
de Egresos 2024 de Gobierno del Estado. El presupuesto para el próximo año es de 69,596 
millones de pesos, un incremento del 7.89% respecto al año pasado. Los principales incrementos 
se destinaron a la Secretaría de Agricultura y Ganadería, la Secretaría de Obras Públicas, la 
Secretaría de las Mujeres, la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas Desaparecidas y la 
Universidad Autónoma de Sinaloa. Además, se asignaron mayores recursos para el pago de 
coberturas para garantizar precios mínimos de maíz, el estatus zoosanitario y siniestros 
agropecuarios en zonas temporaleras. El objetivo es reforzar los proyectos institucionales y 
aumentar el recurso para dependencias. 

https://www.efinf.com/clipviewer/d5e8146355808fb127630b0884c3178b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/59c89d4df0640ebf3063c06f8a5f55c0?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3e18501e5af8b371962d0932310b841e?file


 

 

 
Rocha destaca incremento de 7.89% en presupuesto 2024, enfocado a aspectos sociales 

(2023-11-22, Redacción, Político CDMX (Sitio), )  

El Gobierno de Sinaloa, encabezado por Rubén Rocha Moya, ha presentado al Congreso la 
iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2024. La propuesta financiera privilegia 
recursos para proyectos institucionales con sentido social, como la Secretaría de Agricultura y 
Ganadería, la Secretaría de Obras Públicas, la Secretaría de las Mujeres, la Comisión Estatal de 
Búsqueda de Personas Desaparecidas y la Universidad Autónoma de Sinaloa. El presupuesto 
para la Secretaría de Obras Públicas se incrementará en más del 20%. Esta iniciativa de ley 
busca garantizar el cumplimiento de los compromisos de la administración con la ciudadanía y el 
desarrollo de obras públicas en el estado. 
 
Un incremento de 7.89%, Rocha Moya desglosa su propuesta de presupuesto 2024 

(2023-11-22, Redacción, Núcleo Informativo SIN (sitio), )  

El Gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, ha entregado al Congreso del Estado la iniciativa 
de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2024, con un total de 69 mil 596 millones de pesos. 
La propuesta financiera para el próximo año privilegia recursos para proyectos institucionales con 
sentido social, incluyendo un incremento del 167% para la Comisión Estatal de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas. También se han asignado importantes aumentos para la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería (más del 50%), la Secretaría de Obras Públicas (más del 20%), la 
Secretaría de las Mujeres (más del 16%), la Universidad Autónoma de Sinaloa (43%) y la 
Comisión Estatal de Agua Potable y Alcantarillado de Sinaloa (36.8%). Además, se han destinado 
recursos para proyectos de infraestructura escolar, promoción económica y apoyo a pescadores. 
 
Le cayó la voladora... 
(2023-11-22, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El exdirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Calvin Valenzuela, fue 
cesado después de que el secretario de Infraestructura, Omar del Valle Colosio, fuera designado 
como candidato al Senado de la República por Morena. Valenzuela había sido relegado por la 
oficina de Palacio, y su destitución fue vista como un descontento por la postulación de Del Valle, 
dado que su padre tenía una enemistad con el gobernador. Por su parte, Del Valle pasó a la lista 
de aspirantes al Senado, mientras que Luis Mario Rivera, quien había sido propuesto por el 
PVEM, no aparecerá en las encuestas. Se ha especulado que el presidente AMLO está 
impulsando a Ana Gabriela Guevara para participar en la contienda. En otro tema, Natalia Rivera, 
jefa de la oficina de Claudia Pavlovich, presentó una iniciativa de ley para obligar a los gobiernos 
a crear portales de transparencia en la contratación de obra pública. La legisladora argumenta 
que estos portales reducirían los costos de los contratos y las obras sujetas a vigilancia podrían 
costar hasta un 50% menos que las no monitoreadas. Por último, el subsecretario de Educación, 
Rodrigo Flores Hurtado, comenzó la entrega de uniformes escolares en Hermosillo, con el 
objetivo de concluir la entrega en la capital para el próximo fin de semana. 
 
Con un incremento de 7.89%, Rocha Moya desglosa su propuesta de presupuesto para el 
2024 

(2023-11-21, Redacción, Extraoficial SIN (sitio), )  

El Gobernador Rubén Rocha Moya entregó al Congreso del Estado la iniciativa de Ley de 
Ingresos y Presupuesto de Egresos 2024 de Gobierno del Estado, que busca reforzar proyectos 
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institucionales y aumentar los recursos para dependencias como la Comisión Estatal de 
Búsqueda de Personas Desaparecidas. El presupuesto 2024 tiene un incremento del 7.89% en 
comparación con el año pasado, alcanzando un total de 69,596 millones de pesos. Entre los 
principales aumentos se encuentran la Secretaría de Agricultura y Ganadería (más del 50%), la 
Secretaría de Obras Públicas (más del 20%), y la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas (más del 167%). El Subsecretario de Administración, José Carlos Cañas 
Fernández, también mencionó incrementos en la Comisión Estatal de Agua Potable y 
Alcantarillado de Sinaloa (36.8%), el Instituto Sinaloense de Cultura (35.2%), el Centro de Justicia 
para las Mujeres (23%), y el Instituto Sinaloense de Infraestructura Física (16.1%). Además, se 
asignaron mayores recursos para programas institucionales como apoyo a pequeños 
productores, mejoramiento de genética, apoyo a la adquisición de pacas de forraje, y 
construcción de pisos y techos firmes. 
 
Querétaro destaca en sistema de justicia: Kuri 
(2023-11-21, Redacción, Códice Informativo QRO (Sitio), )  

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González, inauguró el Congreso de Justicia Cotidiana, 
destacando los avances del estado en materia de justicia y el compromiso de construir una justicia 
inclusiva y accesible para todos. Durante el evento, se presentó la Guía de Operación Policial 
para la Función de Justicia Cotidiana, que proporciona una brújula de actuación para los agentes 
de proximidad. Además, se entregó la guía a representantes de instituciones policiales de los 
municipios de Querétaro. Por otro lado, el gobierno de Querétaro lanzó una campaña para 
promover la participación de las mujeres en los proyectos de infraestructura y obras públicas. El 
programa, que se realizará en colaboración con las secretarías de Obras Públicas, Desarrollo 
Humano y las 7 delegaciones de la capital, busca fomentar la inclusión de las mujeres en el 
desarrollo de proyectos de infraestructura. 
 
Un incremento de 7.89%, propuesta de presupuesto 2024: Rocha. 
(2023-11-21, Redacción, Alternativa Sinaloa SIN (sitio), )  

El Gobernador Rubén Rocha Moya ha presentado una iniciativa de Ley de Ingresos y 
Presupuesto de Egresos 2024 que privilegia recursos para proyectos institucionales con sentido 
social. La propuesta, que ha sido entregada al Congreso del Estado, incluye un aumento del 
7.89% en el presupuesto, llegando a un total de 69,596 millones de pesos. Los principales 
incrementos se han asignado a la Secretaría de Agricultura y Ganadería, con más del 50%, la 
Secretaría de Obras Públicas, con más del 20%, y la Secretaría de las Mujeres, con más del 
16%. Otros aumentos significativos se han dado a la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas 
Desaparecidas, la Universidad Autónoma de Sinaloa, la Comisión Estatal de Agua Potable y 
Alcantarillado de Sinaloa, el Instituto Sinaloense de Cultura, el Centro de Justicia para las 
Mujeres, y el Instituto Sinaloense de Infraestructura Física. Además, se ha asignado un mayor 
presupuesto para programas de apoyo a pequeños productores, personas con discapacidad, 
desplazados, construcción de pisos y techos firmes, mejora de la infraestructura escolar, 
promoción económica, apoyo a pescadores, y programas de inspección y vigilancia, entre otros. 
 
Entrega Blanca Merari la iniciativa de Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal 2024 

(2023-11-21, Redacción, Sol Quintana Roo QROO (Sitio), )  

La presidenta municipal de Puerto Morelos, Blanca Merari Tziu Muñoz, entregó a la XVII 
Legislatura del Congreso del Estado la Iniciativa de Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal 2024. 
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La iniciativa busca obtener un presupuesto que permita brindar servicios públicos de calidad, 
obras de infraestructura y reducir desigualdades. La presidenta municipal destacó que el 
municipio ha avanzado en la construcción y pavimentación de calles, así como en la colocación 
de nuevas luminarias. 
 
Para 2024, Ayuntamiento de Puebla tiene previstos 60 proyectos de obra pública 

(2023-11-21, Claudia Hernández, Periódico central PUE (sitio), )  

El Ayuntamiento de Puebla tiene previstos al menos 60 proyectos de obra pública para el 2024, 
dependiendo de la aprobación de la Ley de Egresos. El presupuesto para estas obras es de 680 
millones de pesos. Las obras incluyen pavimentación, rescate de espacios públicos y 
mantenimiento a los mercados municipales. Además, el Ayuntamiento está considerando la 
peatonalización de la calle de Los Sapos y otras calles del Centro Histórico, a petición de la 
Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados. 
 
Presupuesto para el 2024 registrará un incremento de 7.9 por ciento: Díaz 

(2023-11-21, Redacción, Jorge Luis Telles (Sitio), )  

El secretario de Administración y Finanzas, Enrique Díaz Vega, entregó a la LXIV Legislatura la 
iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de Egresos 2024, que propone la aplicación de 69 
mil 596 millones de pesos. El presupuesto se enfocará en rubros de educación, salud y 
programas sociales, y se mantendrán los principios de disciplina, transparencia y honradez. 
Además, se destinarán 1,362 millones de pesos adicionales a la Universidad Autónoma de 
Sinaloa para apoyar pagos de adeudos por impuestos no reportados al SAT. El proyecto de 
presupuesto también incluye una asignación significativa para la universalización del programa 
de apoyo a personas con discapacidad. Se priorizará la obra pública que beneficie a las 
comunidades marginadas, urbanas y rurales. 
 
Atrás quedó la catástrofe financiera de Veracruz previa al 2018 

(2023-11-21, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El gobierno de Veracruz ha logrado sanear las finanzas del estado, pasando de un gran déficit a 
tener finanzas sanas en solo cinco años. Durante el sexenio, se ha roto el récord histórico de 
inversión física para obras públicas, invirtiendo 6.7 mil millones de pesos y liquidando deudas 
viejas por cerca de 20 mil millones más. A pesar de las críticas de algunos que argumentan que 
la deuda no se ha reducido, el gobierno ha demostrado que el déficit se ha saneado y no será 
necesario pedir préstamos a corto plazo en 2024. 
 
¿En qué áreas incrementó el presupuesto 2024 el Gobierno del Estado de Sinaloa? 

(2023-11-21, Redacción, Reflectores MX SIN (sitio), )  

El gobernador Rubén Rocha Moya presentó la iniciativa de Ley de Ingresos y Presupuesto de 
Egresos 2024 de Gobierno del Estado, que representa un incremento superior a la inflación de 
2023. El presupuesto propuesto es de 69 mil 596 millones de pesos, un aumento del 7.89% en 
comparación con el año anterior. Las áreas que recibirán más recursos incluyen la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, la Secretaría de Obras Públicas y la Secretaría de las Mujeres. Además, 
la Comisión Estatal de Búsqueda de Personas Desaparecidas y la Universidad Autónoma de 
Sinaloa también recibirán aumentos significativos en sus presupuestos. José Carlos Cañas 
Fernández, Subsecretario de Egresos, destacó que la Universidad Autónoma de Sinaloa solicitó 
un subsidio estatal de 2 mil 641 millones, pero la iniciativa del gobernador propone más de 3 mil 
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700 millones. Otros programas institucionales también recibirán mayores recursos, como el 
apoyo a pequeños productores de maíz, el estatus zoosanitario y los siniestros agropecuarios en 
zonas temporaleras. 
 
Prepara gobierno de Solidaridad defensa para evitar multa de 190 mdp del SAT 

(2023-11-21, Redacción, Noticaribe QROO (sitio), )  

El Ayuntamiento de Playa del Carmen deberá pagar una multa de 190 millones de pesos al 
Servicio de Administración Tributaria (SAT) debido a una retención indebida de impuestos al 
salario de los trabajadores en 2014. Esta acción afectará los recursos destinados para obra 
pública. El síndico municipal, Adrián Pérez Vera, está buscando medios de defensa para lograr 
la nulidad o reducción de la multa. En el peor de los casos, el Ayuntamiento tendría que pagar la 
multa, lo que generaría un "boquete financiero" para la administración. 

 
PRECANDIDATOS 

 
impone el FAM a sus precandidatos: Claudia 

(2023-11-22, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 18)  

La doctora Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata a la presidencia de México por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, criticó al Frente Amplio por imponer a sus precandidatos y dividirse, 
a diferencia de Morena, que tiene procesos democráticos. Sheinbaum resaltó los logros del 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador y afirmó que la coalición Sigamos Haciendo Historia 
es la única opción que garantiza estabilidad política y económica. Destacó la importancia de 
defender el modelo del humanismo mexicano de la 4T para evitar el regreso del neoliberalismo. 
Sheinbaum también enfatizó la importancia de garantizar la educación, la salud y el acceso a la 
vivienda, y celebró la participación política de las mujeres. La ingeniera Rocío Nahle, 
coordinadora estatal de Defensa de la Cuarta Transformación en Veracruz, instó a los 
veracruzanos a apoyar a Sheinbaum y a la 4T. 
 
Román Cota, precandidato a la alcaldía 

(2023-11-22, Redacción, El Sol de Tijuana (sitio), )  

Román Cota Muñoz, actual representante de Tecate ante el Poder Legislativo, ha registrado su 
precandidatura a la presidencia municipal de Tecate. Ha agradecido el apoyo de los tecatenses 
y ha prometido trabajar incansablemente para convertir a Tecate en una ciudad próspera, segura 
y con oportunidades. Cota Muñoz se identifica con los valores y compromisos de la Cuarta 
Transformación liderada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Además, reconoce el 
liderazgo y la sensibilidad política de la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda. Su objetivo 
es impulsar la economía local, combatir la inseguridad y mejorar los servicios públicos y la 
atención ciudadana. 
 
Anuncian visita de precandidato 

(2023-11-22, Redacción, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El precandidato único a la presidencia de la República, Samuel García, realizará un evento 
masivo en Gómez Palacio, Durango, como parte de su gira por el país. El evento, dirigido a 
militantes y simpatizantes, se llevará a cabo el 24 de noviembre en el Centro de Convenciones 
Posada del Río. García estará acompañado por Jorge Álvarez Máynez, coordinador de diputados 
y coordinador de la precampaña. Además, Hiram Brahim López Manzur fue anunciado como 
precandidato a la diputación federal por el Distrito 02 con cabecera en Gómez Palacio. 
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Roberto Palazuelos ya es precandidato al Senado 

(2023-11-22, Redacción, El Portal VER (sitio), )  

Roberto Palazuelos, famoso actor y empresario mexicano, ha confirmado su registro como 
precandidato al Senado por Quintana Roo con el respaldo de Movimiento Ciudadano. Aunque no 
se ha comprometido formalmente, su presencia ha despertado interés de varios partidos políticos. 
Palazuelos, conocido como "El Diamante Negro", ha generado controversia con su incursión en 
la política, con algunos seguidores expresando preferencia por verlo como presidente municipal 
de Cancún en lugar de en un rol político. Su registro fue aprobado por la Comisión Nacional de 
Convenciones y Procesos Internos de Movimiento Ciudadano. Palazuelos se suma a la lista de 
figuras del espectáculo que incursionan en la política. 
 
Samuel García, Precandidato del MC a la Presidencia de la República visitará Gómez 
Palacio 

(2023-11-22, Redacción, Reporte La Laguna COAH (sitio), )  

El precandidato a la presidencia de México por el Movimiento Ciudadano (MC), Samuel García, 
estará en Gómez Palacio el 24 de noviembre para participar en un encuentro con medios y 
encabezar un evento masivo. Acompañado por su esposa, Mariana Rodríguez, García es el único 
precandidato del MC a la presidencia. La licencia de García como gobernador de Nuevo León 
entra en vigor el 2 de diciembre, pero realizará una gira por la región lagunera antes de dejar el 
cargo. Durante su visita a Gómez Palacio, García estará acompañado por Hiram Brahim López 
Manzur, precandidato del MC a diputado federal por el 02 distrito electoral, así como por 
diputados federales y senadores. 
 
Claudia precandidata 

(2023-11-22, Mirna Zavala, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

El pasado domingo, Claudia Sheinbaum recibió la constancia de registro como precandidata 
única de Morena. Durante su discurso, Sheinbaum compartió sus compromisos para construir 
una nación más justa, fraterna, soberana, libre y democrática. Estos compromisos incluyen 
continuar el modelo republicano de austeridad, promover la inversión privada sin corrupción, 
garantizar el bienestar y la sustentabilidad, promover la honestidad, el humanismo y la igualdad 
sustantiva, y fortalecer los programas sociales. Sheinbaum busca convencer y ampliar las 
simpatías, con esperanza y alegría. 
 
Busca Indira Kempis proteger su derecho a ser precandidata presidencial 
(2023-11-22, Redacción, El Portal de Monterrey NL (sitio), )  

La Senadora Indira Kempis ha presentado una demanda para proteger sus derechos políticos 
electorales, argumentando que su partido, Movimiento Ciudadano, ha vulnerado sus garantías al 
no considerarla como precandidata a la Presidencia de México. Kempis alega que la Comisión 
Nacional de Convenciones y Proceso Internos del partido cometió irregularidades y violaciones 
a sus derechos fundamentales al negarle la oportunidad de competir en la elección interna. La 
demanda ha sido presentada ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, que deberá determinar si hubo violación a sus garantías. 
 
En diciembre regresará a Sonora Claudia Sheinbaum precandidata presidencial 
(2023-11-22, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  
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La precandidata presidencial por MORENA, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum Pardo, tiene 
programada una visita a Sonora en diciembre como parte de su precampaña. La visita, que se 
espera atraiga a 20 mil personas en un lugar público en el municipio de Guaymas, forma parte 
de la estrategia para consolidar el triunfo en las elecciones de 2022. Heriberto Aguilar Castillo, 
dirigente del partido en Sonora, destacó la importancia del estado en la elección presidencial y 
resaltó las cualidades de Sheinbaum como líder. 
 
De precandidata de Morena, PT y PVEM 

(2023-11-22, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

El domingo pasado, Claudia Sheinbaum fue registrada como la precandidata única de la coalición 
Morena, PT y PVEM para la elección presidencial. En su discurso, Sheinbaum planteó una serie 
de ideas que serán discutidas por sus equipos de trabajo y la sociedad. Entre sus propuestas, 
destacó la importancia de la equidad de género, la atracción de inversión extranjera, la 
aceleración de la transición energética hacia energías renovables y el fortalecimiento de la 
educación pública. Por otro lado, Xóchitl Gálvez, precandidata de la coalición PAN, PRI y PRD, 
también destacó la importancia de la inversión extranjera y la lucha contra el cambio climático. 
La elección presidencial será un ejercicio ciudadano de rendición de cuentas y decidirá si Morena 
continúa en el poder. 
 
Lo mejor es que no aparezcan los dirigentes nacional y en Chiapas del PRI en actos de 
precandidata: Renovación Democrática 

(2023-11-22, ASICH, ASICH Online, )  

La precandidata a la presidencia de México, Xóchitl Gálvez, ha recibido críticas por su falta de 
conocimiento sobre el país y su historia. La senadora del PAN ha sido cuestionada por no saber 
quién fue el presidente de México en 1824, confundir a Miguel Hidalgo con José María Morelos 
y Pavón, y no conocer la fecha de la Independencia de México. Sin embargo, Gálvez ha defendido 
su conocimiento sobre la historia de México y ha afirmado que estos errores son producto de la 
fatiga. Mientras tanto, el PRI ha recibido resultados negativos en una encuesta, lo que ha llevado 
a la precandidata a la presidencia de México a solicitar que los dirigentes nacionales del partido, 
Alejandro Moreno Cárdenas y Rubén Zuarth Esquinca, no aparezcan en sus eventos. 

ACTORES DE INTERÉS 
 
Civiles y FA 

(2023-11-22, Sergio Aguayo, Reforma, . 13)  

El presupuesto del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional ha aumentado un 111% entre 2019 
y 2024, a pesar de que el presidente Andrés Manuel López Obrador había prometido regresarlos 
a sus cuarteles. Este crecimiento ha sido acompañado por un debilitamiento de las secretarías 
de Gobernación, Seguridad y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. Las dos 
candidatas a la Presidencia, Claudia Sheinbaum y el Frente Amplio por México, han coincidido 
en la necesidad de revisar el papel de los militares, retirando gradualmente sus funciones de 
policía y seguridad pública. Sin embargo, esto podría tener implicaciones para la seguridad del 
país, ya que los militares han mostrado lealtad a los presidentes y han sido más eficientes que 
otras secretarías manejadas por civiles. A pesar de esto, los gobiernos locales y la sociedad civil 
han mantenido un contrapeso a la militarización de la seguridad federal, exigiendo rendición de 
cuentas a las Fuerzas Armadas. 
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Alistan nueva etapa para la reactivación 

(2023-11-22, Arturo Páramo, Excélsior, . 16)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que mañana dará a conocer el reporte de 
los daños causados por el huracán Otis en Acapulco y Coyuca de Benítez. Más de 250 mil 
hogares fueron afectados por el huracán, lo que requiere la entrega de más de 250 mil paquetes 
de electrodomésticos, incluyendo estufas, refrigeradores, colchones, licuadoras y vajillas. El 
presidente informó que durante su reunión con el presidente de China, Xi Jinping, se acordó la 
compra de estos enseres domésticos para los damnificados. En Acapulco, se desplegaron más 
de 40 mil servidores públicos, incluyendo personal de la Secretaría del Bienestar, el Ejército, la 
Marina y la Guardia Nacional, para levantar censos y determinar los daños. El presidente adelantó 
que dará a conocer la estrategia para la entrega de los recursos. 
 
Gente Detrás del Dinero // Compra chiquita para farmaciota don Andrés 

(2023-11-22, Mauricio Flores, La Razón de México, . 21)  

El viernes pasado, la Secretaría de Salud se estrenó en su nuevo papel como ejecutora de las 
compras consolidadas de medicamentos y dispositivos médicos para el sector público. Sin 
embargo, se subejercieron alrededor de 2,100 millones de pesos, lo que representa un 13% de 
los medicamentos y un 23.3% de los dispositivos médicos. Por otro lado, Sedena y Semar han 
optado por comprar sus propios insumos, mientras que la Secretaría de Salud ha adjudicado 650 
millones de productos para un sistema que demanda hasta mil 700 millones de tales productos 
por año. En otro tema, la diputada federal morenista Andrea Chávez ha acusado a varios 
periodistas y cibernautas de violencia política de género, lo que podría sentar un precedente 
preocupante para la libertad de expresión. Por último, Peninsula MRO Services, parte de SAT 
AeroHoldings, ha ganado la licitación del hangar de la línea carguera MasAir en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México, lo que podría ser una señal de la llegada de Mexicana de 
Aviación. 
 
Red Compartida // AMLO y los marinos 

(2023-11-22, Red Compartida, La Prensa, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se dirigirá a Acapulco para celebrar el Día de la 
Armada, acompañado de los mejores jefes de la Secretaría de Marina. Este evento podría ser 
utilizado para anunciar nuevos nombramientos en la marina, como ya ha ocurrido recientemente. 
En otro tema, la ratificación de la senadora Lucia Meza Guzmán como precandidata del Frente 
Amplio a la gubernatura de Morelos ha sido una mala noticia para el gobernador Cuauhtémoc 
Blanco, ya que podría meterle en problemas con otro rival, el fiscal Uriel Gándara. Además, se 
menciona que en el Partido Verde hay una larga fila de priistas que desean acceder a un escaño 
y ser tomados en cuenta para el 2024, pero Morena ha rechazado todas las propuestas del 
tricolor. En la GAM, Lizbeth Rosas Montero, Nazario Norberto Sánchez y Janecarlo Lozano se 
han registrado como candidatos a alcalde por Morena. En Iztapalapa, el senador Gabriel García 
busca ser alcalde con un proyecto llamado "Sentimientos de Iztapalapa". Por último, en Jalisco, 
Adrián Venegas se ha registrado como aspirante a presidente municipal por Morena, 
abandonando NC, y otros candidatos buscan robar espacios a Movimiento Ciudadano. 
 
En desempleo, 400 mil personas en Acapulco 

(2023-11-22, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 1,14,15)  
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Las asociaciones civiles y de empresarios de Guerrero denuncian que las autoridades 
minimizaron el impacto del huracán Otis en Acapulco, lo que ha generado el desempleo de más 
de 400 mil trabajadores. Exigen transparencia en las cifras de pérdidas materiales y estimaciones 
para la reactivación laboral. Alejandro Martínez Sidney, de la Cámara Nacional de Comercio y 
Servicios Turísticos (Canaco-Servytur) en Guerrero, alerta sobre el incremento de hechos 
violentos en Acapulco, a pesar de la presencia de fuerzas federales. El presidente Andrés Manuel 
López Obrador prometió apoyos económicos para Acapulco, pero aún no han llegado. En 
respuesta, López Obrador afirma que se está trabajando intensamente en Acapulco, con 40 mil 
servidores públicos, incluyendo elementos de Defensa, Marina y Guardia Nacional. El huracán 
Otis ha dejado a Acapulco devastado, lo que ha llevado a un aumento en el turismo en destinos 
como Zihuatanejo y Cuernavaca. 
 
Sociedad // Acapulco, la reconstrucción y la Armada de México 

(2023-11-22, José Víctor Rodríguez, Contra Réplica, . 7)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitará el puerto de Acapulco, Guerrero, para 
presidir el aniversario de la Armada de México, de la Secretaría de Marina (Seman), una 
institución vital para la seguridad nacional. A pesar de ser más pequeña que el Ejército, la Semar 
ha desempeñado un papel crucial en la lucha contra el crimen organizado y ha demostrado su 
compromiso en momentos de crisis, como la pasada pandemia de Covid 19. La Semar ha sido 
pionera en el uso de tecnología, como los drones, en operativos de alto impacto contra el crimen. 
Sin embargo, persisten desafíos, como la necesidad de implementar tecnología y equipos para 
combatir el narcotráfico y la delincuencia organizada de manera más efectiva. 
 
Hermano Lobo // En busca de la Secretaría de Seguridad 

(2023-11-22, Alberto González, 24 Horas, . 8)  

El alcalde con licencia de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava Suárez, ha dejado su sello incluso en el 
vestuario de algunos trabajadores de la alcaldía, quienes ahora usan una indumentaria similar al 
uniforme policial. Rubalcava, quien ha expresado su interés en convertirse en Secretario de 
Seguridad Ciudadana, parece estar dispuesto a aceptar una candidatura por el Partido Verde 
para dividir el voto de la oposición y facilitar la victoria del partido oficial. Sin embargo, ha sido 
señalado por presuntos vínculos con el crimen organizado, lo que podría afectar su candidatura. 
Por otro lado, el puente peatonal que colapsó en Chimalhuacán, conocido como el puente de la 
muerte, no debería existir, ya que el canal donde se encuentra iba a ser entubado como parte de 
las obras de mitigación del cancelado NAIM. 
 
Liliana: identifica especies mediante ADN en lagunas 

(2023-11-22, Redacción, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

Liliana Castro Cubillos, una joven investigadora colombiana, ha encontrado en México la 
oportunidad de realizar estudios académicos y contribuir al desarrollo de la ciencia en Oaxaca. 
Después de completar su licenciatura en biología marina en Colombia, Liliana hizo su maestría 
en Yucatán y luego se trasladó a Oaxaca para realizar su doctorado en Ecología Marina. Su 
investigación se centra en las lagunas costeras de Oaxaca, que son ecosistemas importantes 
para la salud del planeta. Utilizando técnicas de análisis genético, Liliana ha descubierto 
diferencias notables entre dos sistemas lagunares, uno protegido y otro no, en términos de 
estructura y riqueza de especies. Sus hallazgos contribuirán a la protección y conservación de 
estos ecosistemas. 
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La increíble orden presidencial a sus diputados: "Ni un peso para Acapulco en el 
Presupuesto 2024" 

(2023-11-22, Redacción, Macroeconomia MX (sitio), )  

Versión estenográfica del programa de Radio Anáhuac "Mesa Redonda" con el periodista Jorge 
Arias y la participación del Licenciado Mauro Jiménez Lazcano Director General de la Revista 
Macroeconomía el día 6 de noviembre de 2023 

.. 

 
 
7 galardones y 3 menciones especiales en los Premios del Congreso Sun&Blue 

(2023-11-22, Expreso, Expreso.info ESP (Sitio), )  

La primera edición de los Premios Sun&Blue Congress se llevó a cabo en el claustro de la 
Catedral de Almería, durante la Cena de Gala del congreso de Turismo y Economía Azul. Los 
premios reconocieron los mejores proyectos y experiencias de Turismo Azul en empresas e 
instituciones públicas y privadas. El jurado, compuesto por diversos expertos, seleccionó a los 
ganadores en siete categorías, incluyendo Innovación en Puertos y Crucerismo 2023, donde el 
Puerto de Málaga fue reconocido. Además, se entregaron tres menciones especiales, incluyendo 
una a SOS POINT por su contribución a la Mejor Experiencia de Turismo Azul de Playa 2023. 
 
Presentará Gobierno de México informe de acciones tras el huracán Otis 

(2023-11-22, Redacción, Átomos ZAC (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, informó que presentará un informe 
sobre la respuesta de su Gobierno a los daños causados por el huracán Otis en Guerrero, que 
ha dejado 49 muertos y 32 desaparecidos. López Obrador ha sido criticado por su respuesta 
oficial a los daños en Acapulco, donde el huracán Otis causó daños significativos. El presidente 
ha defendido las labores de búsqueda que continúan en la zona, lideradas por la Marina, y ha 
asegurado que se han entregado miles de despensas y se han restablecido servicios básicos. El 
huracán Otis, que impactó como categoría 5, ha dejado un costo estimado de 61 mil 313 millones 
de pesos para las reparaciones y apoyos sociales en Guerrero. 
 
En diciembre el buque de investigación ARC Simón Bolívar zarpará en su primera 
expedición a la Antártida 

(2023-11-22, Redacción, Webinfomil MX (sitio), )  

La Dirección General Marítima (Dimar) de Colombia está preparando la X Expedición Antártica 
de Colombia 2023-2024, que zarpará en diciembre desde el puerto de Buenaventura a bordo del 
buque de investigación ARC "Simón Bolívar". La expedición, compuesta por 100 tripulantes e 
investigadores, llevará a cabo quince proyectos de investigación relacionados con el cambio 
climático, la conservación del medio ambiente y la seguridad marítima. La Capitanía de Puerto 
de Buenaventura está coordinando las maniobras de arribo del buque y su estancia en la 
Sociedad Portuaria Regional de Buenaventura. La expedición es parte del Programa Antártico 
Colombiano (PAC) y busca que Colombia se convierta en un miembro consultivo del Tratado 
Antártico. 
 
Anuncian informe sobre la respuesta del Gobierno a Otis 

(2023-11-22, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que el próximo jueves presentará 
un informe sobre la respuesta del Gobierno al paso del huracán Otis en Guerrero, que dejó 49 
muertos y 32 desaparecidos. El Gobierno ha recibido críticas por su respuesta a los daños en 
Acapulco, donde el huracán dañó al menos 250,000 viviendas. AMLO defendió las labores de 
búsqueda que continúan en la zona, lideradas por la Marina. Además, informó que se está 
avanzando en la limpieza de Acapulco y en el pago de los beneficiarios de los programas 
sociales. El costo de las reparaciones y apoyos sociales en Guerrero se estima en 61,313 
millones de pesos, mientras que las pérdidas catastróficas se calculan en 16,000 millones de 
dólares. AMLO ha prometido que Acapulco estará "de pie" antes de Navidad y que el turismo se 
reactivará en diciembre. 
 
Amarran 350 operadores para atraer turismo a Acapulco 

(2023-11-21, Redacción, Yancuic DGO (sitio), )  

El gobierno de México ha garantizado la ocupación de 500 cuartos de hotel en Acapulco para 
diciembre, con el objetivo de aumentar a 3,000-3,500 cuartos para el Tianguis Turístico en abril 
de 2024. Los hoteles que se prevén estar listos el próximo mes, luego de los daños causados por 
el huracán Otis, son los de las cadenas Brisas, Mundo Imperial y Vidanta. Los hoteleros recibirán 
incentivos del gobierno para acelerar la reconstrucción, como el pago de la mitad de los intereses 
de los créditos que adquieran de Hacienda. El avance en la limpieza de escombros en el puerto 
ha sido del 42%, gracias a la Secretaría de Marina. 

 
CMIC 

 
CMIC cierra año con el 80% de las metas propuestas 

(2023-11-21, Redacción, Mega Noticias MEX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha logrado un 80% de las 
metas propuestas para 2023, según el Secretario del CMIC, Roberto Rodríguez Deschamps. Este 
logro se ha alcanzado gracias a un trabajo dinámico y a los cierres de obra tanto física como 
administrativa. A pesar de los desafíos, la CMIC ha seguido trabajando en las construcciones 
necesarias y se ha planteado nuevas metas para 2024. La CMIC ha estado trabajando 
constantemente en la capacitación y profesionalización de sus miembros, así como en la 
promoción de la participación de las mujeres en la industria. En 2024, la CMIC espera superar el 
80% de metas alcanzadas en 2023. 
 
RESPALDA CMIC REGRESO DE TREN DE PASAJEROS 

(2023-11-21, Redacción, Kuali GTO (sitio), )  

El secretario del Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Roberto Rodríguez Deschamps, ha expresado su optimismo por el decreto presidencial 
para activar trenes de pasajeros en Guanajuato. Aunque aún no se conocen los detalles de la 
inversión del gobierno federal en la consolidación de la ruta de pasajeros de México, Querétaro, 
León y Aguascalientes, Rodríguez Deschamps cree que esta obra beneficiará a los constructores 
guanajuatenses y al sector turístico, incentivando a más personas a visitar el estado. La inversión 
en infraestructura por parte del gobierno federal en Guanajuato ha sido limitada, lo que ha 
afectado a la industria de la construcción. 

CMIC ESTATALES 
 
Jalisco tendrá tercer aeropuerto internacional en Chalacatepec 
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(2023-11-21, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

Si el Congreso local aprueba el presupuesto enviado por el Ejecutivo estatal para 2024, Jalisco 
dispondrá de 8,995 millones de pesos para obra pública, recursos que serán destinados a concluir 
proyectos de infraestructura considerados "estratégicos" para el estado, entre ellos, la línea 4 del 
tren ligero, obras carreteras y el aeropuerto de Chalacatepec. "Estamos en etapa de revisión con 
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), con el cumplimiento de 
requisitos para que la pista pueda tener operación de aeropista", confirmó a El Economista, el 
Jefe de Gabinete del gobierno de Jalisco, Hugo Luna. Entrevistado en el marco de la sesión 
Plenaria de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación 
Jalisco, Luna Vázquez anticipó que el nuevo aeropuerto estará en posibilidades de iniciar 
operaciones en el primer semestre del próximo año. 
 
Pide CMIC a precandidatos apoyar al sector de la construcción 

(2023-11-21, Redacción, Entre Líneas CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha destacado la importancia de la obra pública en las precampañas rumbo 
a 2024. Mercado Rodríguez ha subrayado la necesidad de que los candidatos tengan en cuenta 
la obra pública y ha anunciado la presentación de un catálogo de proyectos de Chihuahua a nivel 
nacional. Además, ha destacado la importancia de la obra pública para el desarrollo económico, 
social y turístico del estado. Mercado Rodríguez ha hecho hincapié en la necesidad de un apoyo 
a los empresarios y una mejora en la economía y la atracción de inversiones. 
 
Reparación sin garantías 

(2023-11-22, Jesús Padilla, Reporte Indigo Cinco Días, . 22,23)  

Las reparaciones realizadas por Proveedora para la Construcción Regiomontana en las calles 
Bosques de Chapultepec, Bosques Istmo y Bosques del Alamo, han resultado deficientes, a 
pesar de que estos arreglos tuvieron un costo millonario con cargo a los ciudadanos de San 
Pedro La empresa Proveedora Regiomontana S.A de CV, cuyo propietario es Roberto Macías 
Quintanilla, realizó una reparación de baja calidad en varias calles de la colonia Bosques del 
Valle, en el municipio de San Pedro. Documentos revelan que esta empresa del actual presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CIMIC), delegación Nuevo León, 
recibió un contrato para reparar las calles Bosques de Chapultepec, Bosques Istmo y Bosques 
del Álamo. 
 
Lamenta CMIC desdén federal a obras en SLP 

(2023-11-22, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), lamentó la falta de apoyo del gobierno federal para la continuación de la 
vía alterna en San Luis Potosí y la ampliación del aeropuerto de Tamuín. A pesar del crecimiento 
económico en la zona central y norte del país, el gobierno federal ha priorizado proyectos como 
el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas, dejando de lado obras necesarias para respaldar este 
crecimiento. Pérez Herrera instó a los gobiernos estatal y municipal, así como a la Iniciativa 
Privada, a trabajar juntos para avanzar en estas obras, que han sido solicitadas durante años 
para reducir el tráfico en la carretera 57. 
 
Se enfocará SIOP en terminar hospitales, carreteras, L4... 
(2023-11-22, Yunuen Mora, Mural JAL (sitio), )  
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Para el 2024, la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP) se enfocará en finalizar 
obras, informó su titular David Zamora. Señaló que para 2024 pidieron un presupuesto de 8 mil 
995 millones de pesos con lo que privilegiarán terminar el Hospital Civil de Oriente, el Hospital de 
Cancerología y las carreteras del norte del Estado. También concluirán la remodelación del 
Hospital Civil Fray Antonio Alcalde, así como la infraestructura educativa y carretera. Agregó que 
el próximo año, antes de finalizar la Administración, se pondrá en marcha la Línea 4 del Tren 
Ligero, la cual tiene 34 por ciento de avance. 
Ante lo señalado por el Gobernador Enrique Alfaro, sobre la falta de recursos etiquetados por 
parte de la Federación que pongan en riesgo obras importantes, Juan Chávez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Jalisco, afirmó que, como este 
año, para 2024 el presupuesto será limitado. 
 
CMIC y SEDUE se reúnen; trabajarán construcciones a favor del medio ambiente 

(2023-11-21, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, se reunió con el secretario de Desarrollo Urbano y Ecología, Gabriel Valdés, 
en la casa de los constructores en Chihuahua. La reunión tuvo como objetivo mantener la 
comunicación entre el gobierno estatal y la iniciativa privada, y se centró en la importancia de 
realizar proyectos amigables con el medio ambiente. Se destacó que el 55% de las personas 
viven en ciudades y se espera que aumente hasta un 15% en 2050, por lo que es necesario 
enfrentar los cambios del medio ambiente de manera adecuada. 
 
Desde la redacción SLP, 22 de noviembre del 2023 

(2023-11-22, Redacción, Global Media SLP (sitio), )  

El aval de la iniciativa privada, en este caso la CMIC, de que es una empresa 100% potosina la 
ganadora y responsable de realizar la obra del paso a desnivel del cruce de Himalaya y la Carr. 
a Guadalajara, refresca dos temas. 
 
Trabajan CMIC y Desarrollo Urbano en desarrollo sustentable 

(2023-11-21, Redacción, Al Contacto CHIS (sitio), )  

Integrantes de CMIC Chihuahua se reunieron con el secretario de Desarrollo Urbano y Ecología 
Gabriel Valdez Juárez para discutir sobre el crecimiento de las ciudades y la necesidad de 
construir de manera adecuada. Valdez Juárez anunció que se presentará una reforma de ley 
general de asentamientos humanos Ordenamiento territorial y Desarrollo Urbano al congreso. 
Los empresarios, liderados por Julio Mercado, han trabajado en la normativa de desarrollo 
sustentable. Mercado destacó la importancia de construir zonas habitacionales con fácil acceso 
a vías de transporte. 
 
Constructores de CMIC esperan que tren de pasajeros reactive la construcción 

(2023-11-21, Redacción, Noticias Vespertinas GTO (Sitio), )  

Roberto Rodríguez Deschamps, Secretario de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Guanajuato, espera que el proyecto del Tren de pasajeros del Gobierno 
Federal, parte de la Cuarta Transformación, reactive la obra pública en el estado. Rodríguez 
Deschamps pide más recursos para Guanajuato, ya que durante los primeros cinco años de la 
administración actual, solo se construyó el puente de Comanjilla, algunas bases de la Guardia 
Nacional y los bancos del Bienestar. Aunque no se tiene información exacta sobre el decreto, se 
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espera que se utilicen las vías actuales de tren de carga. Los empresarios de la construcción 
esperan que se construyan estaciones para poder llevar a cabo el proyecto. Sin embargo, no se 
conoce el número de estaciones ni las dimensiones que tendrán. 
 
Contará Chihuahua con la primera Norma Técnica en Materia Ambiental 
(2023-11-21, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

El secretario de Desarrollo Urbano y Ecología (SDUE), Gabriel Valdez Juárez, anunció que 
Chihuahua contará con la primera Norma técnica en materia ambiental. La norma busca ordenar 
la actividad extractiva de materiales en el estado y ha sido consultada con los actores 
involucrados. Valdez Juárez también informó que la SDUE está preparando los instrumentos para 
cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible de la Agenda 2030. Por su parte, el presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio Mercado Rodríguez, 
destacó la importancia de la relación entre desarrollo urbano y ecología para la calidad de vida 
de las comunidades. La CMIC se compromete a desarrollar entornos construidos sostenibles y 
respetuosos con el medio ambiente. 
 
Refrendan Cemic y Desarrollo Urbano compromiso a favor del medio ambiente 

(2023-11-21, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se reunió con el Secretario 
de Desarrollo Urbano y Ecología del Estado, Gabriel Valdez Juárez, para reafirmar su 
compromiso de realizar proyectos amigables con el medio ambiente. El Presidente de la CMIC, 
Julio César Mercado Rodríguez, destacó la importancia de fortalecer la vinculación con las 
instancias gubernamentales que impactan al gremio de la construcción. Mercado Rodríguez 
también destacó el crecimiento de las ciudades, que actualmente albergan al 55% de la población 
mundial y se espera que aumente un 13% para 2050. 
 
Busca CMIC que las obras para tren de pasajeros sean para guanajuatenses 

(2023-11-21, Redacción, Página Central GTO (Sitio), )  

La reactivación del proyecto del tren de pasajeros decretada por el gobierno federal generará una 
derrama económica para el estado de Guanajuato, según Roberto Rodríguez Deschamps, 
secretario del Comité Directivo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en 
Guanajuato. Aunque desconoce la inversión que generará este proyecto, cree que será 
beneficioso para la industria constructora y la economía local. El proyecto, que utilizará las vías 
férreas por donde transita el transporte de carga, requerirá la construcción de estaciones de 
servicio y mantenimiento de vías. Rodríguez Deschamps espera que la industria de la 
construcción sea considerada para estas obras y reciba más recursos federales para el estado 
de Guanajuato. 
 
Todavía no se puede cantar victoria 

(2023-11-21, El Eventual, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La visita de empresarios a las instalaciones de Altos Hornos de México (AHMSA) es un pequeño 
avance en la reactivación de las actividades productivas, pero la postura del gobierno federal es 
crucial para renegociar la deuda. Eugenio Williamson Iribarren, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria y la Construcción, destaca que AHMSA tiene adeudos con el IMSS, 
PEMEX y la Comisión Federal de Electricidad, que deben renegociarse y cubrirse en pagos para 
que la empresa se active. La falta de operaciones dificulta el pago de una deuda de cien millones 
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de dólares. La visita de empresarios es un avance, pero se necesita reactivar AHMSA para hacer 
frente a la deuda y pagar salarios y prestaciones a los trabajadores. 
 
Segundo Informe: Sinaloa, menos obra pública y excluyente 

(2023-11-21, Redacción, Río Doce SIN (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Sinaloa, liderada por Emilio 
Contreras Mendoza, afirma que la inversión en el sector de la construcción se ha reducido bajo 
el gobierno de Rubén Rocha Moya. Contreras Mendoza señala que la estrategia del gobernador, 
enfocada en obras con sentido social, ha llevado a una menor inversión y una crisis en el sector 
privado de la construcción. Durante el gobierno de Rocha, se han invertido 3 mil 325 millones de 
pesos en obra pública, en comparación con los 5 mil millones de pesos invertidos anualmente 
durante el gobierno de Quirino Ordaz. Contreras Mendoza destaca la importancia de apoyar a 
las empresas pequeñas y medianas del sector de la construcción para impulsar el desarrollo 
económico y social en Sinaloa. 
 
Tren de pasajeros detonará el turismo en Guanajuato 

(2023-11-21, Redacción, TV4 Noticias GTO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en el estado de Guanajuato 
espera que el proyecto de reactivación de trenes de pasajeros, que incluye dos rutas que pasan 
por Guanajuato, impulse el turismo y beneficie al sector de la construcción. El Secretario de la 
CMIC en el estado, Roberto Rodríguez Deschamps, destacó la importancia de este proyecto para 
la movilidad y el medio ambiente. Sin embargo, se espera que las bases y lineamientos del 
proyecto sean favorables para la industria de la construcción. A través de una publicación en el 
Diario Oficial, se establece que en las vías generales de comunicación ferroviaria concesionadas 
se dará preferencia al servicio público ferroviario de pasajeros, pero se respetará el servicio de 
carga. 
 
Empresa potosina ganó licitación de paso a desnivel de Himalaya 

(2023-11-21, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

La construcción del paso a desnivel de Himalaya, en San Luis Potosí, será realizada por una 
empresa local afiliada a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), según 
Juan Manuel Pérez Herrera, Presidente de la CMIC local. Esta obra es una de las más 
importantes de la administración municipal y se espera que esté lista en 2022. Pérez Herrera 
destacó la importancia de la participación de empresas locales en obras públicas, y señaló que 
las constructoras potosinas están cumpliendo con los requisitos para competir en licitaciones 
nacionales. El costo de la obra está contemplado desde la licitación, pero es posible que haya 
actualizaciones de precios que podrían encarecerla. 
 
Previo a elecciones, llaman a impulsar desarrollo de infraestructura 

(2023-11-21, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Jalisco ha instado 
a los aspirantes a cargos de elección popular a impulsar el desarrollo de la infraestructura en el 
estado. El Presidente de la CMIC Jalisco, Juan Chávez, ha expresado su apoyo a los aspirantes 
y ha destacado la importancia de la infraestructura para el desarrollo económico y social. Chávez 
también ha respaldado la transparencia y la rendición de cuentas como mecanismos de certeza 
para la sociedad. El Presidente de la CMIC Jalisco ha reconocido que los recursos asignados a 
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la obra pública en Jalisco serán limitados en 2024, pero ha destacado el apoyo de las autoridades 
estatales en la materia. En el evento, una veintena de empresas y el ingeniero Eduardo Padilla 
Quiroz, fundador de la empresa Calli S.A. de C.V., fueron reconocidos con la distinción al Mérito 
Industrial del CMIC. 
 
Impuesto al acero afectará a las obras 

(2023-11-21, Diario de Querétaro, Ana Karina Vázquez, El Sol de San Juan del Río (sitio), )  

Los aranceles impuestos a materiales de construcción como el acero podrían aumentar la 
inflación hasta un 11%, según el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Óscar Hale Palacios. Además del acero, se espera un aumento en los 
precios de materiales como vidrios, cables y pisos, debido a un impuesto del 25% a su valor. 
Durante 2022, el precio del acero se incrementó debido al conflicto entre Rusia y Ucrania. La 
inflación en el sector de la construcción fue del 18% en 2022, mientras que la inflación general 
se mantuvo en un 7%. Hale Palacios también advirtió que la construcción de obras federales de 
gran envergadura podría acaparar materiales y aumentar sus costos. 
 
AHMSA requiere 500 mdd de inversión para arrancar 'muy levemente': CMIC 

(2023-11-21, Lidiet Mexicano, Vanguardia COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson Yribarren, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) Delegación Coahuila Centro, ha declarado que Altos Hornos de México 
(AHMSA) necesita 500 millones de dólares para reiniciar sus operaciones. La empresa, que paró 
su producción de acero a finales de 2022, ha experimentado un deterioro considerable en los 
últimos cuatro años debido a la falta de inversiones. Además de los costos de mantenimiento y 
reparación de áreas saqueadas durante el cierre de la empresa, se necesitará una inversión 
adicional para adquirir materia prima y servicios como carbón, gas y electricidad. AHMSA también 
tiene deudas millonarias con Petróleos Mexicanos y la Comisión Federal de Electricidad. A pesar 
de estos desafíos, los inversionistas que desean adquirir la empresa y reactivarla han estado 
visitando sus instalaciones para evaluar sus condiciones. 
 
Apoyará la CMIC a Sedena en proyecto de puente peatonal en la XX Zona Militar 

(2023-11-21, Redacción, El Comentario COL (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima, liderada por Julio 
Lugo Barriga, apoyará a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) con un proyecto de 
construcción de un puente peatonal sobre la autopista Colima-Manzanillo, a petición del General 
Adolfo Tonatiuh Velasco Bernal de la XX Zona Militar. El proyecto, que se entregará a finales de 
esta semana, será realizado por ingenieros de la CMIC sin costo. Aunque se desconoce si la 
Sedena tiene el presupuesto actualmente para construir el puente, la CMIC está dispuesta a 
ayudar en la gestión de los recursos necesarios. 
 
Con inversión de 325,270 millones de pesos, plan carretero del sexenio reporta 75% de 
avance: SICT 
(2023-11-21, Redacción, CMIC MX (sitio), )  

El plan carretero de la actual administración federal en México tiene un avance del 75%, con una 
inversión de 325,270 millones de pesos para el desarrollo de 550 obras, según Jorge Nuño Lara, 
titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). El plan incluye 
la conclusión de 8,000 kilómetros de carreteras, de los cuales 6,000 km ya están construidos. 
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Además, se está desarrollando una "Biblioteca de proyectos" de infraestructura carretera y 
ferroviaria, con alrededor de 1,000 propuestas analizadas hasta ahora. La infraestructura de 
conectividad, incluyendo carreteras, puertos y aeropuertos, es crucial para reducir los costos de 
logística y aprovechar el fenómeno del nearshoring. En cuanto a los avances, se han concluido 
474 km de carreteras federales libres, caminos rurales y caminos de mano de obra, y se espera 
completar 11 obras más en los próximos dos meses. 
 
Apuestan CMIC y SEDUE por el ordenamiento sostenible de las ciudades 

(2023-11-21, El Heraldo de Chihuahua, Karina Rodríguez, El Heraldo de Chihuahua CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Chihuahua se reunió con el 
secretario de Desarrollo Urbano y Ecología (SEDUE), Gabriel Valdez, para coordinar esfuerzos 
en beneficio del ordenamiento sustentable de las urbes. Julio Cesar Mercado, presidente de 
CMIC Chihuahua, destacó la importancia de la SEDUE en el desarrollo urbano y la ecología, y 
agradeció al secretario por compartir las acciones de la dependencia. Valdez habló sobre los 
objetivos de desarrollo sostenible y la necesidad de planificar asentamientos urbanos. Se 
presentará una propuesta sobre modificaciones en la Ley General de asentamientos humanos, 
ordenamiento territorial y desarrollo urbano del estado de Chihuahua. 
 
Contará Chihuahua con la primera Norma Técnica en Materia Ambiental 
(2023-11-21, Redacción, El Diario del Noroeste CHIH (sitio), )  

El secretario de Desarrollo Urbano y Ecología de Chihuahua, Gabriel Valdez Juárez, anunció la 
creación de la primera Norma técnica en materia ambiental en el estado durante una reunión con 
empresarios constructores afiliados a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). La Norma técnica tiene como objetivo regular la actividad extractiva de materiales en el 
estado. Valdez Juárez también mencionó que la Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología está 
preparando los instrumentos para cumplir con los objetivos de desarrollo sostenible de la Agenda 
2030. El Presidente de la CMIC, Julio Mercado Rodríguez, destacó la importancia de la 
construcción sostenible y respetuosa con el medio ambiente en el desarrollo urbano. 
 
IP: 'Falta que inversionistas decidan invertir en AHMSA' 
(2023-11-21, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Construcción, Eugenio Williamson Iribarren, espera 
que las empresas locales puedan proveer insumos y servicios a AHMSA una vez que los nuevos 
inversionistas, encabezados por Daniel Chapman de Argentem, reactiven la empresa. La 
reactivación de AHMSA, que ha estado inactiva durante 11 meses, sería un impulso para la 
economía de Coahuila y México. La empresa es un importante proveedor de acero para diversas 
industrias. Sin embargo, Alejandro Loya Galaz de Canacintra advirtió que aún falta que los 
empresarios vean oportunidades de inversión en AHMSA. 
 
Continúa falta de mano de obra técnica en Reynosa 

(2023-11-21, Redacción, Vox Populi Noticias TAMPS (sitio), )  

El Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Reynosa, 
Guillermo Acebo Salman, ha destacado la falta de mano de obra técnica en la industria de la 
construcción en la región. Aunque la construcción ha experimentado un repunte en la mitad del 
año debido a las obras de la iniciativa privada, la falta de mano de obra técnica, como ingenieros 
con experiencia y operadores de maquinaria pesada, sigue siendo un problema. A pesar de los 
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esfuerzos del gobierno municipal y la CMIC para capacitar a 100 personas en oficios de 
construcción, la demanda sigue superando la oferta. Se espera que la capacitación de jóvenes y 
adultos en oficios pueda ayudar a cubrir las vacantes existentes. 
 
Los acuerdos y la postulación en Centro 

(2023-11-22, Redacción, Tabasco Hoy TAB (sitio), )  

El constructor Carlos Villegas Adriano se ha postulado para la presidencia de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Tabasco. Villegas Adriano es 
conocido por su experiencia en el sector y su capacidad para impulsar proyectos de construcción. 
Su candidatura ha sido respaldada por varios empresarios del ramo. La CMIC es una 
organización que representa a las empresas constructoras en México y busca promover la 
infraestructura y el desarrollo urbano en el país. Villegas Adriano ha destacado la importancia de 
la construcción para la economía y ha prometido trabajar en colaboración con los diversos 
sectores de la industria. 
 
Va Carlos Villegas por dirigencia de la CMIC Tabasco 

(2023-11-22, Redacción, Tabasco Hoy TAB (sitio), )  

Carlos Villegas Adriano, miembro de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha anunciado su intención de postularse como dirigente de la CMIC en Tabasco. Villegas 
Adriano, actual secretario del XXXV Comité Directivo de la CMIC, ha propuesto un plan basado 
en la colaboración entre los actores de la industria de la construcción, incluyendo a los 
trabajadores, empresarios y el gobierno. También ha destacado la importancia de la capacitación 
continua, la transparencia y la ética empresarial en el sector. Villegas Adriano ha propuesto 
establecer mecanismos de fiscalización para garantizar la integridad de las obras realizadas por 
las empresas afiliadas. 
 
Piden IP no ilusionarse con Altos Hornos 

(2023-11-22, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Yribarren, ha destacado que la inversión inicial 
de 500 millones de dólares para reactivar Altos Hornos de México (AHMSA) solo permitiría 
reiniciar operaciones de manera parcial. Aunque todavía no se ha confirmado la inversión de los 
posibles inversionistas que han visitado la empresa, Williamson Yribarren ha enfatizado la 
importancia de que AHMSA ceda para poder reactivar la acerera. A lo largo de los últimos tres o 
cuatro años, no se ha invertido en el mantenimiento de la siderúrgica, lo que requeriría 
reparaciones adicionales para garantizar la seguridad de los trabajadores. Además, se deben 
negociar las deudas de la empresa con el Gobierno Federal. 
 
Requiere AHMSA inversión de 500 mdd: CMIC 

(2023-11-22, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson, expresó cauteloso optimismo sobre la 
reactivación de Altos Hornos de México (AHMSA), una siderúrgica que requiere una inversión 
inicial de al menos 500 millones de dólares. Williamson destacó que la planta ha estado 
abandonada durante tres o cuatro años, lo que ha llevado a un deterioro significativo. La 
reactivación requerirá reparaciones y actualizaciones importantes para garantizar la calidad del 
producto y la seguridad de los trabajadores. La inversión necesaria es sustancial, incluyendo 
mantenimiento, compra de materiales y negociaciones de impuestos y servicios como el Seguro 
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Social. Aunque aún queda mucho por hacer, el movimiento actual sugiere una posible 
reactivación para AHMSA y sus empleados. 
 
Contará Chihuahua con la primera Norma Técnica en Materia Ambiental 
(2023-11-21, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), )  

El secretario de Desarrollo Urbano y Ecología (SDUE), Gabriel Valdez Juárez, anunció la 
creación de la primera Norma técnica en materia ambiental para el estado de Chihuahua, durante 
una reunión con empresarios constructores afiliados a la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC). Esta norma busca regular la actividad extractiva de materiales en el 

estado. Valdez Juárez también destacó la importancia de la planificación urbana y el desarrollo 
sostenible, especialmente dado el crecimiento de la población urbana a nivel mundial. El 
Presidente de la CMIC, Julio Mercado Rodríguez, subrayó la relación entre el desarrollo urbano 
y la ecología, y expresó el compromiso de la industria de la construcción con el desarrollo urbano 
planificado y sostenible. 

 
RELEVANTES NACIONALES 

 
Centraliza el Ejército reparto de medicinas 

(2023-11-22, Claudia Guerrero, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el Ejército se encargará de 
una megafarmacia que busca resolver el desabasto de medicinas en el país. Sin embargo, esta 
no es la primera vez que el Ejército asume esta responsabilidad, ya que en un intento anterior 
también fracasaron. El proyecto requerirá una inversión de 3,449 millones de pesos y se espera 
que la primera nave sea inaugurada en diciembre en Huehuetoca, Estado de México. 
 
Frente va por Presidencia y Congreso con 553 mdp 

(2023-11-22, Antonio López, El Universal, . 1,8)  

La coalición Fuerza y Corazón X México, conformada por PAN, PRI y PRD, invertirá al menos 
553 millones de pesos para ganar la Presidencia de la República y el Congreso de la Unión en 
las elecciones de 2024. El objetivo es evitar que Morena obtenga la mayoría calificada y pueda 
reformar la Constitución. El PAN aportará 122 millones de pesos para la candidatura presidencial 
de Xóchitl Gálvez, el PRI 120 millones y el PRD 30 millones. Además, irán juntos en 266 de los 
300 distritos electorales para la Cámara de Diputados y en 30 de las 32 candidaturas al Senado. 
 
México no está entendiendo el nearshoring: canciller Bárcena 

(2023-11-22, Nilsa Hernández, Milenio Diario, . 1,16)  

Para la Secretaria de Relaciones Exteriores (SRE), Alicia Bárcena, el país aun no entiende lo que 
implica el fenómeno de la relocalización de empresas, conocido como nearshoring, oportunidad 
de impulso para la economía que es mejor aprovechado por otras naciones como Vietnam. 

 
 
Israel acepta tregua a cambio de rehenes 

(2023-11-22, AFP, El Sol de México, . 1,22)  

El gobierno de Israel votó a favor de un acuerdo por el que los militantes palestinos de Hamas 
liberarán a 50 mujeres y niños retenidos como rehenes en Gaza a cambio de una pausa de cuatro 
días en los combates. El acuerdo supondrá la primera tregua de una guerra en la que los 
bombardeos israelíes han arrasado amplias zonas de Gaza, gobernada por Hamas, provocando 
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la muerte de l4 mil civiles en el pequeño enclave densamente poblado y han dejado sin hogar a 
cerca de dos tercios de sus 2.3 millones de habitantes, según las autoridades de Gaza y la ONU. 
 
Pactan una tregua de 4 días en Gaza y entrega de 50 rehenes 

(2023-11-22, Reuters, La Jornada, . 1,24,25)  

El gobierno israelí y Hamas llegaron a un acuerdo de tregua de cuatro días en Gaza, que incluye 
la liberación de al menos 50 rehenes, la excarcelación de 150 palestinos y la entrada de ayuda 
humanitaria a la franja. El pacto fue mediado por Qatar, Egipto y Estados Unidos. Se espera que 
la primera liberación de rehenes ocurra mañana a través del cruce fronterizo de Rafá con Egipto. 
 
Quieren reelegirse 471 de 500 diputados 

(2023-11-22, Almaquio García, El Heraldo de México, . 1,5)  

De los 500 diputados actualmente en funciones, 471 buscarán mantenerse en el cargo y 
reelegirse en el Proceso Electoral Federal 2023-2024. Esto representa el 9%.2% del total de 
legisladores que presentaron su carta intención para continuar labores en el Palacio Legislativo 
de San Lázaro, de los siete grupos parlamentarios: 179 son de Morena, 119, del PAN; 70, del 
PRI; 37, del PVEM; 33 del PT; 17 son de MC y 6, del PRD. 

 
 
Perfila economía mexicana pérdida de tracción 

(2023-11-22, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La economía mexicana parece haber iniciado con el pie izquierdo el Último trimestre del año, ya 
que tras lograr un avance de 0.1 por ciento mensual en septiembre, en octubre retrocedería 0.1 
por ciento, según el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) del INEGI. De 
confirmarse el dato negativo de octubre, este sería el primero en 16 meses, es decir, desde junio 
del año pasado. 

 
 
Corte se da aval para revisar fin de fideicomisos 

(2023-11-22, Raúl Flores, Excélsior, . 1,6)  

El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió por unanimidad que el ministro 
Javier Laynez no está impedido para resolver una controversia sobre la extinción de 13 fondos 
del Poder Judicial. La solicitud de la Consejería Jurídica de la Presidencia para que Laynez se 
declarara impedido fue desechada. Laynez podrá seguir participando en la resolución de 
impugnaciones contra la desaparición de los fideicomisos. 
 
Industria y servicios enfrían la economía en octubre; habría caldo 0.1%: IOAE 

(2023-11-22, Belén Saldívar, El Economista, . 1,4,5)  

La economía mexicana se enfrió en octubre, registrando una disminución de la actividad 
económica del 0.1% en comparación con septiembre. Esto representa la primera caída mensual 
desde junio de 2022. A pesar de esto, se espera que la economía cierre el año con un crecimiento 
del 3% o más, impulsado por la demanda interna y la inversión. Además, se destaca que México 
se ha vuelto menos dependiente del exterior y ha logrado crecer más que Estados Unidos en los 
últimos años. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Historias De NegoCEOs // Con 3 mil mdp, va “megafarmacia” de AMLO 
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(2023-11-22, Mario Maldonado, El Universal, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inaugurará la "megafarmacia" nacional 
el 30 de diciembre, una iniciativa destinada a resolver el problema de desabastecimiento de 
medicamentos en el sistema de salud pública. Sin embargo, expertos en el mercado de 
distribución de medicamentos consideran que la estrategia es una ocurrencia y no dará los 
resultados esperados. La empresa propietaria de las bodegas, El Puerto de Liverpool, ha recibido 
un adelanto del 10% de la compra de los espacios para adecuarlos a las necesidades del 
gobierno federal. El proyecto ha sido criticado por su ineficiencia y baja rentabilidad. 
 
Desde el Piso de Remates // Liga MX Femenil, propuestas sobre salario base 

(2023-11-22, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La presidenta de la Liga MX Femenil, Mariana Gutiérrez, se reunió con las comisiones del Senado 
para discutir la polémica iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo para establecer salarios 
base para los deportistas profesionales. La Liga MX Femenil propuso incentivos fiscales, 
protocolos contra la violencia y el acoso digital, y la opción de servicios médicos privados en lugar 
de la afiliación al IMSS. Citibanamex publicó su encuesta quincenal de analistas, que muestra un 
aumento en las expectativas de inflación para noviembre y una disminución en las tasas de 
interés por parte de Banxico en 2024. Cemex se enfrenta a problemas fiscales en España, similar 
a los enfrentados por Shakira, y se espera que apele una multa de 456 millones de dólares. 
 
Veranda // Los turistas brasileños no regresarán este invierno 

(2023-11-22, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

A pesar de las negociaciones y las críticas, la visa electrónica para los brasileños sigue siendo 
una promesa vacía, lo que afecta al mercado turístico del Caribe mexicano. Sin embargo, las 
expectativas para el turismo en la región siguen siendo positivas, con importantes obras de 
infraestructura en marcha. El aeropuerto de Tulum se ve como una opción importante para los 
vuelos charter desde Europa, mientras que el Tren Maya puede facilitar el desarrollo de nuevos 
productos turísticos. 
 
La Gran Depresión // Un decreto como si se quedara un sexenio más 

(2023-11-22, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha anunciado un cambio radical en la política de 
transporte colectivo foráneo de pasajeros de ruta fija en México, a solo 10 meses de concluir su 
mandato. Esta decisión pone en riesgo la eficiencia y seguridad de los sistemas de transporte 
actuales, que han sido desarrollados a lo largo de décadas. Además, el gobierno ha demostrado 
una falta de capacidad para implementar proyectos de transporte, como el aeropuerto de Santa 
Lucía y el Tren Maya, que han incumplido tiempos de entrega y presupuestos. Este nuevo decreto 
busca revivir modelos de transporte obsoletos, en lugar de complementar los sistemas actuales. 
 
Estrictamente Personal // Hacia una nacionalización 

(2023-11-22, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 34)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado su intención de 
nacionalizar el sistema ferroviario del país. Este proyecto, que enfrenta obstáculos legales y 
financieros, busca integrar los cuatro proyectos de trenes del gobierno: el Tren Maya, el México-
Toluca, el tren del Bajío-Región Norte y el tren del Golfo-Pacífico. A pesar de que la privatización 
de los ferrocarriles en 1995 fue motivada por razones económicas, López Obrador busca 
restablecer el servicio de pasajeros y convertirlo en un medio de movilización masiva. Sin 
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embargo, la rentabilidad de los servicios de pasajeros en los ferrocarriles es baja, y la mayoría 
de los países subsidian estos servicios debido a su consideración como un servicio público. 
Además, la nacionalización del sistema ferroviario podría violar el Acuerdo de Comercio con 
Estados Unidos y Canadá, al crear un monopolio que afectaría la competencia. 
 
Coordenadas // Tiempo de "autogoles" 

(2023-11-22, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El presidente López Obrador comparó la elección de Javier Milei como presidente de Argentina 
con un "autogol", una expresión coloquial que se refiere a cuando alguien se hace daño a sí 
mismo o a su equipo. La elección de Milei fue una reacción a la crisis económica en Argentina, 
pero su radicalismo y excentricidad podrían causar daños a la economía y sociedad. Este 
fenómeno de elegir candidatos disruptivos y radicales también se ha visto en las elecciones de 
Donald Trump en Estados Unidos, Jair Bolsonaro en Brasil, Petro en Colombia y Boric en Chile, 
reflejando una frustración generalizada con los partidos y políticos tradicionales. 
 
Bitácora del Director // Lo que el viento no se llevó 

(2023-11-22, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El restaurante Esquina Tarasca en Acapulco, que había reabierto después del huracán Otis, ha 
tenido que cerrar nuevamente después de un tiroteo que dejó dos personas muertas y una herida. 
Otros negocios, como la taquería Chely's y el bar La Norteña, también han tenido que cerrar 
después de ataques similares. Estos eventos ponen en evidencia los desafíos que enfrenta 
Acapulco para recuperarse y la persistencia de la delincuencia en la zona. 
 
Cuenta Corriente // Azteca no va a Chapter 11 

(2023-11-22, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La jueza Lisa Beckerman rechazó la petición de admitir en Chapter 11 a TV Azteca por parte de 
los acreedores Plenisfer Investments, Cyrus Capital Partners y Sandpiper. Los fondos buitre, 
especializados en comprar deuda de corporaciones y países en dificultades financieras, han 
estado presionando a TV Azteca para que acepte sus propuestas de reestructuración de bonos, 
pero la empresa ha rechazado sus ofertas. A pesar de la campaña de los abogados de los 
acreedores, la jueza Beckerman consideró que los acreedores no son elegibles para solicitar una 
quiebra involuntaria, ya que están llevando un proceso de recuperación de pagos vencidos ante 
otro juez. Los fondos buitre podrían regresar el caso a otra corte de bancarrotas si no llegan a un 
acuerdo, pero no pueden tener dos procesos al mismo tiempo. La jueza Beckerman no quiso 
influir en el proceso vigente ni en alguno que pudiera interponerse en el futuro. 
 
Ricos Y Poderosos // Mega farmacia, ¿solución al desabasto? 

(2023-11-22, Marco Antonio Mares, El Economista, . 31)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado la inauguración de una 
mega farmacia del Bienestar en diciembre de 2023, sin un plan de negocios ni fondos asignados 
en el presupuesto. Además, se ha prometido un sistema público de salud de primer nivel para 
marzo de 2024, a pesar de los intentos fallidos anteriores. Expertos advierten que la mega 
farmacia no es una solución efectiva para el desabasto de medicamentos y que su construcción 
y operación serán costosas. Se sospecha que la mega farmacia podría tener un propósito político-
electoral. 
 
. 
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(2023-11-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El texto trata sobre la importancia de la educación en el desarrollo de las habilidades 
socioemocionales de los estudiantes. Se argumenta que estas habilidades son fundamentales 
para el éxito académico y profesional, y que la educación debe centrarse en su desarrollo. Se 
propone una serie de estrategias para promover estas habilidades, incluyendo la enseñanza 
explícita de las mismas, la creación de un entorno seguro y de apoyo, y la colaboración entre 
estudiantes y docentes. 
 
La Quinta Transformación // La 4T mata víbora en viernes 

(2023-11-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El Centro Federal de Almacenamiento y Distribución de Insumos para la Salud (Cedefis) será 
inaugurado en diciembre y funcionará como una "gran farmacia" que administre inventarios para 
distribuir productos a las unidades de salud del país en 24 horas. El Cedefis estará ubicado en 
almacenes en Huehuetoca, cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Las instalaciones, 
que se vendieron en mil 400 millones de pesos, incluyen andenes de carga y descarga, 
comedores, oficinas y áreas deportivas. El IMSS, IMSS-Bienestar, SSSTE e Institutos Nacionales 
de Salud están obligados a participar en esta iniciativa. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Finanzas públicas gran desafío, asistencialismo 14% 
del PIB y poco margen para invertir 

(2023-11-22, Alberto Aguilar, El Sol de México, . 16)  

La directora de Análisis de Intercam, Alejandra Marcos Iza, estima que la economía de México 
crecerá 2.2% en 2024, menos que el 2023. El crecimiento en 2023 se debe al consumo y la 
inversión, que ha aumentado un 30% este año. Sin embargo, el futuro de la economía mexicana 
se ve amenazado por las finanzas públicas, que se verán más presionadas por los nuevos 
proyectos del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Marcos sugiere que se necesita una 
reforma fiscal para enfrentar este desafío. Además, el asistencialismo en México está creciendo 
rápidamente, representando el 14% del PIB, lo que también ejerce presión sobre las finanzas 
públicas. En Argentina, el asistencialismo ya representa el 35% del gasto público total. 
 
Dinero, Fondos y Valores // El desafiante 2024 y el 'atorón' sexenal 
(2023-11-22, Víctor Piz, El Financiero, . 6)  

La economía mexicana registró su primera contracción mensual desde junio de 2022, según el 
Indicador Oportuno de la Actividad Económica. Se estima que en octubre la actividad económica 
se contrajo un 0.1%, marcando la primera caída en 16 meses. A tasa anual, la actividad 
económica se expandió a un ritmo del 2.9%, menor al observado en los últimos seis meses. Se 
espera un crecimiento moderado para 2024 debido al cambio de administración y al entorno 
económico externo complejo. 
 
Duda Razonable // Si tenemos al Cuau, por qué no Palazuelos 

(2023-11-22, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El estado de Morelos, México, ha experimentado un aumento en la violencia y el crimen 
organizado, con más de 930 homicidios en lo que va del año. Mientras tanto, el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco ha estado más ocupado jugando al fútbol y celebrando su entrada al Salón 
de la Fama en Pachuca, Hidalgo. A pesar de esta falta de liderazgo, Blanco ha sido invitado a 
postularse nuevamente para el cargo, lo que refleja una confusión entre la popularidad y la 
capacidad de gobernar. 
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En Privado // No se le dan plazos ni compromisos 

(2023-11-22, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El presidente López Obrador ha incumplido muchos de los plazos y compromisos que ha 
anunciado a lo largo de su mandato. Uno de los temas más problemáticos ha sido su política de 
salud pública, que ha sido un desastre durante la pandemia. A pesar de prometer un sistema de 
salud comparable al de Dinamarca para 2019, López Obrador ha retrasado continuamente esta 
meta, ahora diciendo que se logrará en septiembre de 2024. Además, ha habido una crisis de 
abasto de medicamentos para millones de mexicanos. A pesar de esto, López Obrador ha 
anunciado que en marzo se resolverán los problemas de salud pública y que México tendrá el 
mejor sistema de salud del mundo. Sin embargo, es poco probable que el sistema de salud actual 
se convierta en el mejor del mundo en solo cuatro meses. 
 
Jaque Mate // Nueva censura 

(2023-11-22, Sergio Sarmiento, Reforma, . 12)  

La censura es una amenaza a la libertad de expresión y al progreso. Recientemente, se han 
presentado casos de censura basados en la "violencia política de género", lo que ha llevado a la 
imposición de medidas cautelares y sentencias contra periodistas y políticos. La diputada Andrea 
Chávez Treviño ha denunciado a varios periodistas, incluyendo a Denise Dresser, por criticar su 
posible relación personal con otro político. Estas denuncias de violencia política de género están 
siendo utilizadas para censurar y ocultar posibles actos de corrupción. 
 
Día Con Día // ¿Quién ganará en 2024? 

(2023-11-22, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor Gabriel González-Molina señala que las elecciones de 2024 en México serán decididas 
por un grupo de electores llamados switchers, que aún no han decidido su voto. Estos switchers 
se dividen en dos segmentos: los S1, que votarán mayoritariamente por el oficialismo, y los S2, 
que están alejados del presidente y han vivido en la orfandad durante el sexenio. González-
Molina destaca que los S2 valoran el esfuerzo para salir adelante, aprecian el trabajo como fuente 
de riqueza y necesitan apoyo emprendedor, empleos con potencial de crecimiento y una 
estrategia real contra el crimen organizado. Quien logre ganar a estos switchers, ganará las 
elecciones. 
 
Suma de Negocios // OpenAI y las tres corrientes 

(2023-11-22, Rodrigo Pacheco, Excélsior, . 6)  

La saga de OpenAI, que comenzó con el despido de Sam Altman como presidente, ha revelado 
las tres corrientes de pensamiento en torno a la inteligencia artificial. El primer grupo, el más 
numeroso, aboga por la regulación sin tener una comprensión clara de la tecnología. El segundo 
grupo, más cauteloso, incluye a Elon Musk, quien advierte de los peligros de la IA. El tercer grupo, 
liderado por Marc Andreessen, argumenta en contra de la regulación y aboga por acelerar el 
desarrollo de la IA. A pesar de la saga, Microsoft se ha mantenido como un custodio de OpenAI, 
preservando su propio interés. 
 
Falta de capacidad del SPF 

(2023-11-22, Martín Espinosa, Excélsior, . 10)  

El presidente López Obrador y el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, inauguraron un 
parque ecológico en Mérida, Yucatán, con una inversión de mil 300 millones de pesos. El parque, 
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llamado La Plancha, ocupa una extensión de más de 20 hectáreas y cuenta con un lago artificial, 
un anfiteatro, museos, un andador circular y una ciclopista, entre otras instalaciones. El proyecto 
fue propuesto por el gobernador Vila Dosal y aprobado por el Presidente, en lugar de establecer 
una estación del Tren Maya en la zona. 
 
Corporativo // Batres y la gentrificación 

(2023-11-22, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 19)  

El jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama, está buscando regular a 
empresas como Airbnb para frenar el aumento de los precios de alquiler y la gentrificación en la 
ciudad. La capital mexicana tiene contratos con Airbnb para alquilar más de 26,000 espacios, lo 
que ha llevado a un aumento en los precios de alquiler y ha amenazado con desplazar a miles 
de familias. Batres ha planeado crear un registro actualizado de la oferta y demanda de 
alojamientos, pero se enfrenta a la falta de una política de vivienda para alquiler que incentive la 
construcción de viviendas asequibles. El gobierno capitalino ha intentado limitar el número de 
alojamientos disponibles en plataformas como Airbnb y promover contratos de alquiler a largo 
plazo, pero se necesitan iniciativas para construir nuevos edificios exclusivos para alquiler si se 
quiere seguir atrayendo a extranjeros que trabajan de forma remota. 
 
Nombres, Nombres y... Nombres // Finanzas públicas gran desafío, asistencialismo 14% 
del PIB y poco margen para invertir 

(2023-11-22, Alberto Aguilar, La Prensa, . 20)  

Las perspectivas económicas para Estados Unidos y México en 2024 no son favorables, ya que 
se espera una desaceleración en la inversión y el consumo. Sin embargo, el tema electoral y los 
recursos que inyectará el gobierno podrían ayudar a mantener el crecimiento en México. La 
directora de Análisis de Intercam, Alejandra Marcos Iza, advierte sobre la presión financiera que 
enfrentará el gobierno mexicano debido a los nuevos proyectos de infraestructura y programas 
asistenciales, lo que requerirá una reforma fiscal. Además, la escisión de Fibra Uno, dirigida por 
Gonzalo Robina, podría enfrentar problemas fiscales con el SAT, lo que ha retrasado su oferta 
bursátil. Por otro lado, Mercado Libre, dirigido por David Geisen, rompió récords de ventas 
durante el Buen Fin, con un crecimiento del 40%. 
 
. 
(2023-11-22, Mario Maldonado, El Universal, . 11)  

El texto habla sobre la importancia de la ciberseguridad en la era digital y cómo las empresas 
deben tomar medidas para proteger sus datos y sistemas. También se menciona la necesidad 
de una mayor colaboración entre los sectores público y privado para abordar los desafíos de la 
ciberseguridad. Además, se destaca la importancia de la educación y la concienciación para 
prevenir ataques cibernéticos. 
 
Juegos de Poder // ¿Quiénes son los populistas verdaderos? 

(2023-11-22, Leo Zuckermann, Excélsior, . 9)  

El populismo económico, caracterizado por la manipulación de la economía de mercado con fines 
político-electorales, ha llevado a crisis financieras en países como Argentina. Los gobiernos 
populistas se endeudan para mantenerse populares, lo que eventualmente lleva a la insolvencia. 
Para evitar recortes de gastos o aumentos de impuestos, estos gobiernos imprimen más dinero, 
lo que genera inflación. En Argentina, el gobierno de Juan Domingo Perón implementó este 
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sistema, que ha llevado al país a la crisis actual. El autor del artículo, Enrique Quintana, celebra 
la elección de Javier Milei como presidente de Argentina, quien tiene claro el problema económico 
del país y la necesidad de ordenar las finanzas públicas para detener la inflación. 
 
Análisis Superior // Metiche o paranoide. 
(2023-11-22, David Páramo, Excélsior, . 1,3)  

El líder sindical de ASPA de México, Humberto Gual, amenazó con presentar una denuncia en el 
marco del T-MEC contra Viva Aerobus por haber hecho arrendamiento húmedo de algunos 
aviones para enfrentar las revisiones de turbinas de su flota. Sin embargo, este sindicato no 
representa a los pilotos de Viva Aerobus, por lo que la denuncia carecería de fundamento. Esta 
amenaza podría ser parte de la estrategia de Gual para hacer crecer a ASPA, pero hasta ahora 
no ha logrado el apoyo de otros sindicatos. La estrategia de Gual de propagar mentiras y rumores 
ha sido utilizada anteriormente para tratar de implicar a otros sindicatos, pero sin éxito. La 
amenaza de denuncia de Gual carece de fundamento legal y podría ser un intento de dañar la 
reputación de Viva Aerobus. 
 
Activo Empresarial // La canciller levanta la voz; dólar barato; pequeños comerciantes, por 
venta de cigarros 

(2023-11-22, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La canciller Alicia Bárcena ha advertido al gobierno de México sobre la competencia con Estados 
Unidos por atraer inversiones, especialmente aquellas que buscan relocalizarse desde China. 
Bárcena señaló que México necesita una estrategia para aprovechar la oportunidad del 
nearshoring, que podría aportar hasta 50 mil millones de dólares anuales a la economía. Mientras 
tanto, el peso mexicano se ha fortalecido debido a la entrada de dólares por el diferencial de 
tasas, las remesas, las exportaciones y la inversión extranjera directa. Sin embargo, la fortaleza 
del peso podría verse afectada por la economía estadounidense. 
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